
Время ноВостей

По сведениям Воронежского гидрометео-
центра, сегодня днём по области облачно с 
прояснениями, местами небольшой дождь, 
в отдельных районах – умеренный; ветер 
западный, умеренный, местами – порыви-
стый; температура +8…+13, по югу области 
до +16.

9 ноября по области – облачно с проясне-
ниями, дождь, ночью местами сильный, днём 
– небольшой; ветер западный, умеренный, 
местами порывистый; температура ночью 
+3…+8, по югу области до +12, днём +5…+10, 
по югу области до +15.

10 ноября по области – облачно с прояснения-
ми, временами осадки, местами – небольшие, 
преимущественно в виде дождя; ветер за-
падный, умеренный, местами – порывистый; 
температура ночью +2…+7, по югу области до 
+12, днём +3…+8, по югу области до +15.

Валюта
(Центральный 
Банк российской 
Федерации)

$
С

63.91
∆0.40

70.69
∆0.10

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 999 ∆ 312 За текущий месяц 11847

TwiTTer twitter.com/kommunanews
facebook facebook.com/kommuna
ВКонтаКте vk.com/kommunanews
одноКлассниКи ok.com/kommunanews

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Газета Воронежской области. Издаётся с 20 мая 1917 года№89 (26629) | Вторник, 8 ноября 2016 года Адрес в Интернете: www.сommuna.ru

Рабочая встреча  
с Сергеем Кириенко

Губернатор Алексей Гордеев в ходе рабочей встречи  с 
первым заместителем руководителя Администрации Пре-
зидента РФ Сергеем Кириенко обсудили общую социально-
экономическую ситуацию в Воронежской области и пути 
развития региона в нынешних экономических условиях.

 Как сообщил губернатор,  регион демонстрирует неплохие 
показатели. Так, по итогам девяти месяцев 2016 года индекс 
промышленного производства  составил  104,4  процента,  и 
тенденция опережающего промышленного роста в сравнении 
с общероссийской динамикой и аналогичным периодом про-
шлого  года  сохраняется.  Главным вопросом встречи  стало 
развитие  местного  самоуправления. Удачным  примером 
были названы ТОСы – территориальное общественное са-
моуправление, – которые сегодня становятся фундаментом 
развития местного самоуправления. Алексей Гордеев отметил, 
что на территории Воронежской области ТОСы активно вы-
ступают с инициативами, получают поддержку со стороны 
правительства области и реализуют небольшие, но значимые 
социальные проекты. Деятельность неравнодушных граждан 
дают конкретные результаты:  благоустройство родников и 
кладбищ, озеленение улиц и дворов в населённых пунктах, 
помощь одиноким.

Отметка в пять миллионов тонн  
осталась далеко позади

Земледельцы Воронежской области собрали пять миллио-
нов 333 тысячи тонн сахарной свёклы. 

Как сообщили «Коммуне» в областном департаменте аграр-
ной политики, уборка этой технической культуры близится к 
завершению – на утро вчерашнего дня корни были выкопаны 
на 92 процентах всех площадей, а занимали они в общей слож-
ности 122 тысячи гектаров. Средняя урожайность по области 
– 473 центнера с гектара. Заметно больше накапывают корней  
в Аннинском, Новоусманском, Панинском, Репьевском, Россо-
шанском, Семилукском, Хохольском и ряде других районов. В 
устойчивом режиме работают сахарные заводы области. Они 
переработали 2 миллиона 900 тысяч тонн сырья и выработа-
ли 428 тысяч тонн продукции. Выход сахара составляет 14,9 
процента.

На полях области завершается также обмолот подсолнечни-
ка. А вот уборка кукурузы на зерно из-за позднего сева и частых 
дождей вошла в ноябрь на  значительной части площадей – на 
вчерашний день обмолочено 105 тысяч из 226 тысяч гектаров. 
Теперь каждый погожий день – на вес золота.

Завоевали право на строгий спрос
Зрителями необычной картины стали на днях  учащиеся и 

преподаватели Павловского сельскохозяйственного технику-
ма: мощные тракторы выписывали различные «восьмёрки» и 
«змейки», взбирались на «горки», задним ходом подъезжали 
к прицепным машинам. 

А затем автодром наполнился ревом квадроциклов… Здесь, 
на базе техникума, проходил финальный этап областного кон-
курса инженеров-инспекторов Гостехнадзора.

– Предъявляя строгий спрос к водителям сельскохозяй-
ственной,  строительной и иной техники, которая с каждым 
годом становится все мощнее и сложнее, наши инспекторы 
сами должны быть на высоте, – рассказал «Коммуне» руко-
водитель управления Гостехнадзора по Воронежской области 
Николай Феоктистов. – Этой задаче мы уделяем постоянное 
внимание.  

Победителями профессионального конкурса инженеров-
инспекторов Гостехнадзора муниципальных районов Воро-
нежской области стали Сергей Нижельский из Калача, Иван 
Махотин из Новохоперска, Сергей Нистратов из Лисок.

Воронежские таланты  
поедут в Москву

В Кремлевском Дворце в Москве 26 декабря пройдет 
Общероссийская новогодняя ёлка. В ней примет участие 
воронежская делегация, она будет состоять из сорока че-
ловек.

Талантливых ребят,  отличников учёбы на Кремлёвскую 
ёлку делегируют Бобровский, Лискинский, Ольховатский 
районы и Воронеж. В культурной программе делегации также 
экскурсия в музей киноконцерна «Мосфильм» и посещение 
Государева двора в Измайлово. Организационно-методическое 
сопровождение поездки осуществляет Воронежский областной 
центр развития дополнительного образования, гражданского и 
патриотического воспитания детей и молодежи, информирует 
департамент образования, науки и молодёжной политики Во-
ронежской области.

Каков прожиточный минимум
В Воронежской области величина прожиточного мини-

мума за III квартал 2016 года составила в расчёте на душу 
населения  8 276 рублей.

Для  трудоспособного  населения  это  8  970  рублей,  для 
пенсионеров  – 6 933 рубля, для детей  – 8 084 рубля.  Об этом 
информирует Управление по взаимодействию со СМИ и адми-
нистративной работе правительства Воронежской области.

Прогноз неблагоприятных дней и часов 
на период с 8 по 10 ноября:

8, вторник (пик с 0 до 21 часов), 
9, среда (пик с 6 до 12 часов). 

по данным www.gismeteo.ru.

Сообщения подготовили  
Валерий КаЗанОВ, алексей СОлОВьёВ, анатолий ХРуСталёВ.

В лисках у этого празд-
ника, как у русской 
души, всегда широкий 
размах – отмечают 
его по-престольному 
хлебосольно и по-
крестьянски не скупо. 
И в смысле наград-
званий труженикам 
полей и ферм, и в плане 
душевного признания 
кормильцев страны. 
а обязывают к этому, 
прежде всего, кре-
стьянские пот и соль, не 
всем заметные, но без 
которых не бывает ни 
тучного колоса, ни впе-
чатляющих центнеров 
и литров в областных и 
районных сводках.

николай КардаШоВ

Вот и сегодня ещё рокочут 
в поле свекло- и кукурузоубо-
рочные комбайны, ещё не все 
цифры приплюсованы к  го-
довым показателям урожай-
ности,  «валовки» и  надоев, 
но уже лидерство лискинцев 
в регионе чётко обозначилось 
по всем показателям. В 2016 
году  аграрии  района  доби-
лись  лучшей  урожайности 
зерновых –  46  центнеров  с 
гектара. Бесспорными лиде-
рами стали и животноводы, 
надоившие  125  тысяч  тонн 
молока и давшие стране 108 
тысяч тонн мяса. К таким ли-
скинским высотам по молоку 
не подступились 47 регионов 
России,  а  по  производству 
мяса  лискинцы  обошли  59 
российских областей! Это – о 
масштабности крестьянского 
труда.

Сегодня в сельском хозяй-
стве района  трудится более 
6300 человек, средняя зарпла-
та  составляет без малого 30 
тысяч рублей. Такой зарпла-
ты у крестьян нет ни в одном 
районе Воронежской области, 

и  даже  в  промышленном 
секторе самого Лискинского 
района она меньше – 27566 
рублей. Чтят лискинцы и дру-
гую составляющую крестьян-
ского труда – социальную. В 
2016 году на обустройство ли-
скинских сёл сельхозпроизво-
дители района выделили 45 
миллионов рублей, крепкой 
цифрой этой подтвердив свою 
социальную ответственность 
перед селом.

Поздравляя аграриев с их 
профессиональным  празд-
ником,  глава района Виктор 
Шевцов отметил:

– Да, нам благоприятство-
вала погода, но высокие наши 
показатели – это прежде всего 
ваш труд. Благодаря вам все 
наши хозяйства сегодня при-
быльные,  а отдельные – вы-
сокоприбыльные. У всех на-
ших земель – ответственные 
хозяева, где работает лучшая 
мировая, российская и бело-
русская техника. И я сейчас 
могу с уверенностью сказать, 

что мы реформы в сельском 
хозяйстве Лискинского райо-
на  завершили. Теперь наша 
задача – идти  дальше,  ори-
ентируя себя в производстве 
зерна на Кубань, где его в за-
чёте получают 59 центнеров 
с гектара. И мы этого непре-
менно добьёмся.

Говоря об отношении к лю-
дям, Виктор Шевцов нацелил 
руководителей хозяйств:

– Важно людей беречь и 
ценить. Мы ждём от вас по-
вышения зарплаты селянам на 
6-7 процентов. После нашего 
районного праздника у себя в 
хозяйствах не поскупитесь че-
ствовать своих передовиков, не 
забыв и о пенсионерах. В честь 
лидеров поднимите флаг, как 
это делает директор СПК «Ли-
скинский» Александр Аносов. 
Поместите на сельские Доски 
почёта фотографии лучших 
специалистов, купите им пу-
тёвки в  санатории,  сделайте 
доплаты за  звание «Лучший 
по профессии».

Районные  власти  не  по-
скупились  на  чествование 
лучших  аграриев. Награда-
ми и денежными премиями 
были отмечены 35 доярок, 38 
лучших производителей сель-
хозпродукции и 25 успешных 
переработчиков. Среди  на-
граждённых есть и люди, для 
которых  лискинская  земля 
стала не только кормилицей, 
но и второй родиной. Галина 
Свитницкая переехала в село 
Петровское из Казахстана и 
успешно трудится дояркой на 
животноводческом комплексе 
компании «ЭкоНиваАгро». А 
её коллега – единственный в 
районе дояр-мужчина Сергей 
Вертелюк приехал к донским 
нивам  из  воюющей Украи-
ны. Их смены в пять доярок 
обслуживают по две тысячи 
коров,  получая  от  каждой 
около  7400  литров молока. 
Переполненный  зал  празд-
ничного  Дворца  культуры 
рукоплескал и в их честь.

Поздравить  лискинских 

аграриев приехал руководи-
тель департамента аграрной 
политики Воронежской  об-
ласти Александр Квасов. 
Отметив,  что Лискинский 
район  является  лидером 
сельхозпроизводства не толь-
ко в области, но и в России, 
он вручил высокие награды 
успешным представителям 
крестьянства.   Почётным 
знаком правительства «Бла-
годарность  от  земли  Во-
ронежской»  отмечен  труд 
директора  производствен-
ного хозяйства Правобереж-
ное ООО  «ЭкоНиваАгро» 
Александра Нестеренко. За-
местителю начальника жи-
вотноводческого  комплекса 
Колыбелка  этого  хозяйства 
Владимиру  Олемскому  и 
трактористу-машинисту цеха 
животноводства СПК «Ли-
скинский» Сергею Бирючин-
скому вручены благодарно-
сти Министерства сельского 
хозяйства России. Высокими 
званиями «Почётный работ-
ник  агропромышленного 
комплекса» отмечены руко-
водитель ООО им. Тельмана 
Иван Старых и директор про-
изводственного  хозяйства 
Левобережное агрохолдинга 
«ЭкоНива» Роман Литвинов. 
Им почётные дипломы будут 
вручены в Воронеже на  об-
ластном празднике аграриев. 
Почётные грамоты облдумы 
лидерам  вручили  депутаты 
областной  думы Александр 
Рыбенко и Николай Гапонен-
ко. Поклонился хлеборобам 
и отметил передовиков цен-
ными подарками заместитель 
руководителя  управы Со-
ветского  района Воронежа 
Сергей  Гнездилов.  Хвалу 
рукам,  растящим щедрый 
хлеб,  воздал  в  заключение 
праздника Государственный 
Кубанский казачий хор, тре-
тий раз приехавший в Лиски 
своими песнями восславить 
тяжесть  и  героику  труда 
здешних хлеборобов.

Реформы завершены, задача –  
идти дальше
апК | В День работника сельского хозяйства в Лисках славили хлеб и людей, его растящих

Галине Свитницкой и Сергею Вертелюку есть за что поднять бокал.
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Согласно данным агент-
ства политических и 
экономических комму-
никаций, губернатор 
Воронежской области 
алексей Гордеев по ито-
гам октября получил 6,05 
балла и занял 13-е место 
в рейтинге влияния глав 
российских регионов. 

анатолий ХрусталЁВ

Из глав Черноземья Алек-
сей Гордеев показал наилучший 
результат.  В  группе  «Очень 
сильное влияние», кроме него, 
–  губернатор  Белгородской 
области  Евгений Савченко. 
Набрав 5,82 балла, он занимает 
18-е место.

А  губернатор Орловской 
области Вадим Потомский  в 
группе  «Сильное  влияние» 
расположился на  40-м месте.  
Глава  администрации Липец-
кой области Олег Королёв зам-
кнул эту группу рейтинга (50-е 
место).  В  группе  «Среднее 
влияние» глава администрации 
Тамбовской области Александр 
Никитин  оказался  на  56-м 
месте,  губернатор  Курской 
области Александр Михайлов 
– на 59-м.

Первая же пятерка рейтинга 
по сравнению с сентябрьским 
списком существенных изме-
нений не претерпела. Первое 
место  занимает мэр Москвы 
Сергей Собянин. Вторую стро-
ку  сохранил  за  собой  глава 
Чечни Рамзан Кадыров, третью 
— президент Татарстана Рустам 
Минниханов,  четвертая —  у 
губернатора Санкт-Петербурга 
Георгия Полтавченко. За ними 
следует  губернатор Тульской 
области Алексей Дюмин, ин-
формирует ИА REGNUM.

Лидер среди 
губернаторов 
Черноземья

Реклама.

В Воронежской  
области  

пРОдОлжаетСя пОдпИСКа  
на пеРВОе пОлуГОдИе 2017 г.  

на газету «Коммуна»

Валерий КаЗаноВ

С той поры прошло 75 лет. 
И  вот  в  Воронеже  решили 
вспомнить  тот  легендарный 
военный парад,  прошедший 
в  первый  год  войны. Изна-
чально организаторы торже-
ственного шествия,  члены 
Воронежской  региональной 
общественной  организации 
«ВПК «Набат»,  планирова-
ли провести  его на площади 
Ленина,  но  исходя  из  мер 
безопасности, пришлось пере-
нести на левый берег.

В марше приняли участие 
более  500  человек. Из  них 
270  –  члены  клубов  исто-
рической  реконструкции из 
Московской, Белгородской, 
Липецкой, Воронежской, Там-
бовской, Тульской, Ярослав-
ской, Орловской и Ростовской 
областей, а также Республики 
Беларусь  и Краснодарского 
края. На парад Памяти  они 
вышли в форме времён Вели-
кой Отечественной  войны  с 
легендарной винтовкой Мо-
сина, противотанковыми пу-
лемётами Дегтярёва, ППШ и 
другим оружием. 

С импровизированной три-
буны, установленной напро-
тив «Музея-диорамы»,  зачи-
тали обращение, с которым 75 
лет назад к участникам парада 
обратился Маршал Советско-
го Союза С.К. Тимошенко. Он 
поздравил присутствующих с 
24-й годовщиной Октябрьской 
революции, а затем напомнил 
о  патриотизме  советского 
народа,  героизме  советских 
воинов и о возрастающей силе 
Красной Армии. 

«Началась Великая Отече-
ственная война. Вот уже че-
тыре  с  лишним месяца идёт 
ожесточённая война, которая 
решает вопрос, будет ли наша 
страна  свободной и  незави-
симой, или она превратится 
в  страну  рабов  немецкого 
фашизма. Дорогие товарищи! 
Враг коварен и силён. Методы 
его борьбы подлы и мерзки, но 
силы нашего народа, героизм 
ваших славных бойцов велики 
и  неисчерпаемы!»  –  гово-
рил с трибуны командующий 
фронтом С. К. Тимошенко на 
параде в Воронеже 7 ноября 
1941 года.

Так же, как и тогда, стоя-

щие в парадном строю вни-
мательно  вслушивались  в 
слова  клятвы,  которую  да-
вали  бойцы,  уходящие  на 
фронт: «Дорогие товарищи! 
Враг  коварен  и  силён.  Но 
наш народ не победим. Клич 
смерть  за  смерть,  кровь  за 
кровь – стал боевым призы-
вом всех  советских патрио-
тов к полному и окончатель-
ному  разгрому  коварного 
фашизма. Дело наше правое 
– мы победим!».

И словно из сурового 41-го 

года гулким эхом отозвалось: 
«Клянёмся! Клянёмся! Кля-
нёмся!»

К участникам и немного-
численным  зрителям,  при-
шедшим  посмотреть  парад, 
обратился почётный гражда-
нин Воронежа,  ветеран Ве-
ликой Отечественной войны, 
полковник в отставке Нико-
лай Борисов.

– На тот период обстанов-
ка была крайне тяжёлая. Фа-
шисты – в нескольких сотнях 
километрах  от Москвы. До 

парада ли?! Но тем не менее 
Ставка Верховного Главноко-
мандования принимает реше-
ние провести военный парад 
на Красной площади 7 ноября 
1941  года,  чтобы  доказать: 
мы устоим и победим врага. 
Помните, какой ценой доста-
лось нам эта победа, берегите 
мир! –  сказал  в  заключение 
ветеран  4-го  гвардейского 
танкового Кантемировского 
корпуса. 

Николай Борисов  воевал 
полтора  года. На  его  счету 

десять подбитых фашистских 
танков,  пять потерял  своих. 
Дважды был ранен. В общей 
сложности Николай Нико-
лаевич  отдал Вооружённым 
Силам сорок лет. Принимал 
участие  в  четырнадцати  во-
енных  парадах. Двенадцать 
из них – на танке. В прошлом 
году  был  почётным  гостем 
Парада  Победы  в Москве, 
после которого фронтовиков 
принял Президент  России 
Владимир Путин.
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Парад, ставший прологом Победы
память | В Воронеже впервые, спустя 75 лет, состоялась историческая реконструкция военного парада 7 ноября 1941 года

В тяжёлый для страны час, 7 ноября 1941 года, 
военные парады прошли только в трёх городах 
СССР – в Москве, Куйбышеве (сейчас – Самара), 
где располагалось в эвакуации Советское пра-
вительство, и в Воронеже, поскольку здесь нахо-
дился штаб Юго-Западного фронта. В Воронеже 
парад принимал командующий фронтом Маршал 
Советского Союза С.К. тимошенко и начальник 
оперативного отдела штаба генерал-майор Х.И. 
Баграмян. так же, как и с Красной площади, бойцы 
Юго-Западного фронта, промаршировав по пло-
щади 20-летия Октября (ныне – площадь ленина), 
уходили прямо на фронт.

Воронеж, 6 ноября 2016 года. Парад вернул нас в суровый 1941 год.
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уважаемые сотрудники и ветераны органов 
внутренних дел! 

Искренне поздравляем вас  с профессиональным празд-
ником! 

Вы выполняете ответственную и сложную миссию – обеспе-
чиваете безопасность граждан и правопорядок в обществе. На 
современном этапе к вашей работе предъявляются особенно 
высокие профессиональные и этические требования. В Воро-
нежской области создана надежная основа для формирования 
квалифицированного  кадрового  состава и материального 
обеспечения органов внутренних дел. Исполнять свой долг 
достойно вам помогают новейшие технические средства, совре-
менное оборудование и лучшие профессиональные традиции, 
заложенные ветеранами. 

Сегодня, к сожалению, остается еще немало проблем, реше-
ние которых требует ваших постоянных усилий и внимания. В 
числе приоритетных – обеспечение безопасности дорожного 
движения, борьба с коррупцией, антитеррор, профилактика 
правонарушений. Уверены, вы приложите все силы, знания и 
опыт, чтобы наши земляки чувствовали себя защищенными 
от любых противоправных проявлений!

Желаем вам крепкого  здоровья, оптимизма и семейного 
благополучия! Пусть любовь родных и близких всегда по-
могает вам в вашей нелегкой службе! 

С праздником!
Губернатор Воронежской области а.В. ГОРдееВ

председатель областной думы В.И. нетёСОВ

10 ноября – день сотрудника 
органов внутренних дел



2 | № 89 (26629) | Вторник, 8 ноября 2016 года | КОММУНА www.communa.ru facebook.com/kommuna vk.com/kommunanews ok.com/kommunanews twitter.com/kommunanews

Один из таких уроков был 
проведён на днях для уча-
щихся 11-х классов МБОУ 
«Гимназия имени А.В. Коль-
цова». Старшеклассникам 
подробно рассказали об 
основах пенсионной систе-
мы в России, о том, какие 
виды пенсий существуют, 
как определиться с выбо-
ром варианта своего буду-
щего пенсионного обеспе-
чения и почему так важно 
получать официальную 
«белую» зарплату.

Ольга АлексАндрОВА

Подобные занятия в учебных 
заведениях Воронежской области 
проводятся в рамках проекта боль-
шой программы пенсионной и со-
циальной грамотности, которую ор-
ганизует Пенсионный фонд России 
совместно с органами образования 
для учащейся молодежи. Главная 
цель проекта – формирование у 
молодежи «пенсионной» культуры, 
повышение общей пенсионной и 
социальной грамотности, а также 
обучение молодых людей тому, 
как позаботиться о своей будущей 
пенсии и заранее увеличить её.

– Сегодня подростки, всту-
пая во взрослую жизнь, имеют 
ориентиры, заложенные школой, 

семьей, обществом. Главные из 
них – учись, работай, добивайся 
успеха и достатка, создавай семью, 
воспитывай детей. Но до сих пор 
среди приоритетов нет одного из 
главных жизненных ориентиров – 
думай о будущей пенсии смолоду, 
– говорит управляющий Отделе-

нием Пенсионного фонда РФ по 
Воронежской области Александр 
Меркулов. – Вот этот пробел и 
призваны исправить уроки пенси-
онной грамотности. 

Специалисты Отделения ста-
раются в рамках уроков донести 
основные идеи и принципы пен-

сионного обеспечения в макси-
мально понятной и интересной 
форме. Не остаются без внимания 
и электронные услуги и сервисы 
ПФР, в частности, работа такого 
сервиса, как «Личный кабинет 
гражданина». Оказывается, любой 
из школьников может в реальном 
времени узнать о своих сформиро-
ванных пенсионных правах. Кроме 
того, у любого гражданина РФ есть 
возможность рассчитать будущую 
пенсию с помощью «Пенсионного 
калькулятора».

Уроки вызывают у ребят боль-
шой интерес. Вот и старшеклассни-
ки гимназии имени А.В. Кольцова 
наперебой задавали вопросы о том, 
в чем разница между Пенсионным 
фондом России и негосударствен-
ными пенсионными фондами, о 
возможности перевода пенсионных 
накоплений в НПФ и обратно, о 
возможности смены вида пенсии, о 
том, как влияет отложенный выход 
на пенсию на её увеличение.

Информация, полученная стар-
шеклассниками на уроках пенси-
онной грамотности, равно как и 
учебное пособие «Все о будущей 
пенсии: для учебы и жизни», при-
званы помочь молодежи узнать 
больше не только о своих будущих 
пенсионных правах, но и о способах 
формирования собственной до-
стойной пенсии. 

С 1 ноября в рамках действующего 
два года продэмбарго вступило в силу 
постановление российского прави-
тельства, согласно которому под за-
претом оказалась вся соль, завезён-
ная из США, Евросоюза, Австралии, 
Норвегии, Канады и Украины. В наших 
СМИ сообщения об этом шаге прави-
тельства пока более чем скромные. 

наталья стОлпОВскАя

В ассоциации «Руспродсоюз» отметили, что 
доля продукции, попавшей под запрет, занимала 
в объёме российского рынка соли не более 15 
процентов. При этом продукция украинской 
«Артемсоли» под запретом с 2015 года (Рос-
потребнадзор признал её небезопасной). В итоге 
освободившуюся нишу успешно заняли россий-
ские соледобытчики, а также производители из 
Казахстана и Белоруссии. 

Судя по ассортименту воронежских магази-
нов и рынков, обычные покупатели – мы с вами 
– в ближайшее время не сядем на бессолевую 
диету. На полках плотными рядами стоят пачки 
соли марки «Илецкая», соли из Татарстана и 
Белоруссии.

В департаменте предпринимательства и 
торговли Воронежской области, отвечая на 
вопрос «Коммуны», достаточно ли у региона 
запасов соли, отметили, что ведут постоянное 
информационно-аналитическое наблюдение 
за состоянием рынка определённого товара и 
осуществлением торговой деятельности. 

– Результаты мониторинга свидетельствуют, 
что запасов соли в торговой сети Воронежской 
области достаточно для обеспечения потреб-
ности населения в данном продукте, – подчер-
кнули специалисты департамента. – Признаков 
дефицита соли не наблюдается.

О будущей пенсии думай смолоду
Актуальная тема | С сентября по декабрь во всех учебных заведениях Воронежской области проходят 
уроки пенсионной грамотности

До пенсии школьникам очень-очень далеко, но знать о ней  
нужно со школьной скамьи.

У всех НА слУхУ

Соли хватит всем

В разговоре с журналистом 
«Коммуны» заместитель пред-
седателя Совета ветеранов 
Центрального района Нико-
лай Борисов посетовал, что 
в последнее время о параде, 
который стал прологом Ве-
ликой Победы, в Воронеже 
подзабыли. 

– Хорошо бы нынешнее 
начинание реконструкторов, 
за которое им большое вете-
ранское спасибо, поддержать, 
сделать традицией, – высказал 
мнение Николай Борисов. – 
Прежде всего, это надо нашей 
молодёжи. Нельзя, чтобы нить 
памяти прервалась.

В этот день по Ленинскому 
проспекту вместе с рекон-
структорами прошли курсанты 
Военно-воздушной академии 
имени профессора Н.Е. Жуков-
ского и Ю.А. Гагарина, институ-
тов ФСИН, ГПС МЧС России, 
МВД РФ, воспитанники город-
ской кадетской школы имени 
А.В. Суворова, Михайловского 
кадетского корпуса, морского 
кадетского корпуса «Колыбель 
русского флота», Горожанского 
казачьего детского корпуса, 
военно-патриотического клуба 
«Следопыт». Как и 75 лет на-

зад, участников парада вооду-
шевлял военный оркестр.

Торжественное шествие 
завершилось прохождением 
раритетной военной техники 
времён Великой Отечествен-
ной войны. Зрители увидели 
знаменитые «полуторки», БМ-
13 «катюшу», ГАЗ-67, тяжёлый 
мотоцикл М-72. Энтузиасты из 
клубов реконструкции собрали 
всё, что чудом сохранилось, и 
восстановили. Легендарные 
машины не просто на ходу, они 
в отличном состоянии.

Пресс-атташе реконструк-
торских клубов Воронежа Ан-
дрей Фомин рассказал, что 
участников исторического па-
рада 41-го года им установить 
не удалось. Пришлось по кру-
пицам в течение длительного 
срока собирать информацию, 
чтобы воссоздать историческое 
событие. 

– В этом году мы выиграли 
федеральный грант на проведе-
ние реконструкции парада в Во-
ронеже, получится ли провести 
реконструкцию в следующем 
году, сказать сложно. Надеемся, 
в 2017 году с организацией тор-
жественного шествия помогут 
городские и областные власти. 
Как это происходит в Москве 
и Самаре, где подобные парады 

проходят уже много лет, — от-
метил Андрей Фомин.

– А что за форма на вас? – 
поинтересовались мы.

– Это форма сотрудника 
НКВД, который участвовал в 
военном параде в Куйбышеве. 

Все те, кто сегодня прошёл в 
парадном строю, сами воссо-
здают экипировку, вооружение. 
Восстанавливают форму по 
фотографиям, старым газетам, 
что-то у бабушек в сундуках 
находят. Ни одна деталь в на-

шем деле не бывает лишней. 
В этот раз я освежил ребят 
одеколоном «Шипр», который 
обнаружили при раскопках, 
– рассказал Андрей Фомин. – 
Удивительно, но больше чем за 
70 лет он не испортился.

После торжественного ше-
ствия зрителей пригласили 
посмотреть реконструкцию 
сражения «Оборона Вороне-
жа 1942-1943 годов». Берег 
Воронежского водохранили-
ща в одночасье превратился 
в настоящее поле боя — со-
ветские бойцы в окопах, взры-
вающиеся снаряды, ракеты, 
немецкие солдаты, ведущие 
наступление по всему фрон-
ту. Вся амуниция и боевая 
техника максимально соот-
ветствовали той эпохе. Но 
заряды, естественно, были 
холостые. И вместо реак-
тивных снарядов «катюша» 
выпускала пиротехнические. 
Но это нисколько не умалило 
впечатления от яркого, запо-
минающегося действа. 

– Я уже не первый раз уча-
ствую в военно-исторической 
реконструкции. Здорово, что 
таким способом есть возмож-
ность передать события тех 
лет, рассказать о подвиге рус-
ского солдата. Я считаю, что 
это нужно не просто помнить. 
Об этом нужно людям напо-
минать, — поделился участник 
боя Вадим.

А закончилось сражение 
всеобщим ликованием и кри-
ками: «Ура!», «Победа!»

Парад, ставший прологом Победы
начало | страница 1

В реконструкции сражения участвовала и знаменитая «катюша».
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На площади собрались 
более двух тысяч человек – 
представители политических 
партий, национальных диаспор 
и конфессий, общественных 
организаций. Все они вышли 
на праздник с российскими 
флагами и лозунгами «Горжусь 
страной!», «Единство – сила 
России!».

Владимир Нетёсов отметил, 
что «4 ноября еще раз напоми-
нает о том, что сила государства 
– в ответственности каждого за 
судьбу Отечества, в уважении 
к истории, крепкой связи всех 
поколений россиян». А всех 
жителей региона объединяет 
желание сделать Воронежскую 
область сильной и процветаю-
щей.

– Сегодня перед нашей стра-
ной стоят большие задачи. От 
того, насколько мы будем от-
ветственными, сплоченными, 
зависит будущее не только 
нашей губернии, но и всей Рос-
сии, – подчеркнул Владимир 
Нетёсов.

Спикер особо отметил устой-
чивые межконфессиональные 
отношения, сложившиеся на 
территории Воронежской об-
ласти:

– На сегодняшний день в 
регионе проживают предста-
вители 170 национальностей, 
сплоченные общей историей 

нашего государства. И задача 
– сделать жизнь комфортной и 
благополучной для каждого из 
его жителей. А наша консоли-
дация сейчас является залогом 
безопасности и процветания 
страны.

Владимир Нетёсов подчер-
кнул, что в регионе уделяется 
серьезное внимание поддер-
жанию межконфессиональ-
ного мира и учету интересов 
представителей всех граждан 
многонационального региона. 
С 1997 года активно работает 
Межконфессиональный совет 
при Воронежской областной 
думе, его деятельность на-
правлена на формирование 
религиоведческой культуры, 
поддержание мира и согласия. 
Кроме этого, авторитетным 
органом взаимодействия с 
национальными общинами 
является созданная в 2010 
году Национальная палата 
при губернаторе Воронежской 
области.

Как отметил спикер, во-
ронежский опыт взаимодей-
ствия между представителями 
различных национальностей 
и религий может быть ис-
пользован при формировании 
закона «О российской нации и 
управлении межэтническими 
отношениями», предложенно-
го Президентом Владимиром 
Путиным.

– К году единства россий-

ской нации, который будет 
объявлен, мы придем с прора-
ботанным законодательством 
для дальнейшего укрепления 

нашего единства, – отметил 
Владимир Нетёсов, в заверше-
ние пожелав всем воронежцам 
«мира и процветания».

Владимир нетёсов:

Консолидация общества — 
залог процветания страны
Общество | 4 ноября на Советской площади состоялся митинг-концерт, посвящённый Дню народного единства. С государственным праздником 
воронежцев поздравил председатель областной думы, секретарь регионального отделения партии «Единая Россия» Владимир Нетёсов

Владимир ИВАнОВ

2000 воронежцев вышли на День народного единства.

Владимир Нетёсов: «В регионе уделяется  
серьёзное внимание межконфессиональному миру  

и единству всех граждан».

эКОНОМиКА

Валерий ВАлентИнОВ

Схемы размещения рекламы утверждены в 34 муници-
палитетах региона. По результатам проведенных торгов 
было реализовано право на установку и эксплуатацию 
около 254 рекламных объектов на общую сумму более 24 
млн. рублей.

Если в 2011 году — тогда департамент получил полно-
мочия по регулированию рынка наружной рекламы — на 
территории областного центра насчитывалось около 3,8 
тысячи нелегальных рекламных конструкций, то сейчас 
их около 700. Только за последние два года в Воронеже 
демонтировано почти 1450 таких объектов. Такая же работа 
ведётся и в других муниципалитетах области.

В то же время, как отметил Сергей Юсупов, на месте де-
монтированных появляются новые незаконные рекламные 
конструкции, владельцев которых не так-то просто найти. 
Некоторые собственники подают иски в суд, намеренно 
затягивая процедуры демонтажа. Работу департамента по 
борьбе с незаконной рекламой на фасадах зданий и соору-
жений осложняет отсутствие законодательно закреплён-
ных критериев по отнесению конструкций к рекламным 
или информационным, а также отсутствие информации от 
управляющих компаний, которые заключают договоры без 
согласия собственников помещений в многоквартирных 
домах.

Для решения этих проблем департамент направляет 
информацию в правоохранительные органы. Кроме того, 
разработана интерактивная карта размещения рекламных 
конструкций, которая позволяет в режиме реального вре-
мени отслеживать новые объекты, состояние и внешний 
вид рекламных конструкций.

При этом регион является одним из лидеров в сфере 
регулирования рынка наружной рекламы. Воронеж стал од-
ним из первых городов ЦФО, где были утверждены схемы 
размещения рекламных конструкций, а также проведены 
соответствующие торги на право заключения договоров на 
их установку и эксплуатацию.

Общие среднегодовые поступления от заключенных 
договоров на размещение наружной рекламы составляют 
около 200 млн. рублей. На сегодняшний день это самые 
высокие показатели в Центральном федеральном округе, 
исключая Москву.

Как отметил Сергей Юсупов, департаментом ведётся 
активная работа по размещению социальной рекламы и 
праздничной информации. В 2016 году обеспечено раз-
мещение более 1000 информационных материалов о 23 
мероприятиях. В их числе – VI Платоновский фестиваль 
искусств, выставка-ярмарка «Воронеж-сад», акция «Белый 
цветок», ГТО и другие. 

Алексей Гордеев уточнил сроки ликвидации оставших-
ся 700 незаконных рекламных конструкций. Глава департа-
мента пообещал, что объекты снесут в течение года.

Губернатор поручил более чётко организовать сотруд-
ничество с полицией. 

– У нас уже есть следующий этап, который больше 
касается архитектурно-строительного блока — по дизайн-
проекту оформления улиц, домов, — добавил Алексей 
Гордеев.

Губернатор поручил мэру Воронежа Александру Гусеву 
подготовить информацию по этому вопросу о ситуации 
в городе, чтобы разработать соответствующий план дей-
ствий.

Прибыльные  
баннеры
Наружная реклама принесла в бюджет 
Воронежской области 126 млн. рублей
126 млн. рублей поступило в бюджет Воронеж-
ской области от использования наружных ре-
кламных конструкций на территории областного 
центра, а всего за период с 2012 года объём  
поступлений составил около 800 млн. рублей.  
Об этом доложил на оперативном совещании  
под руководством губернатора Алексея Гордеева 
руководитель департамента имущественных  
и земельных отношений Воронежской области 
Сергей Юсупов.

жКх

Галина рОХМИн

Общая стоимость работ, предусмотренных кратко-
срочным планом капитального ремонта и замены лифто-
вого оборудования, составляет 226,9 миллиона рублей. 
В том числе 23,7 миллиона – средства государственной 
корпорации Фонд содействия реформированию ЖКХ, 
по 27,3 миллиона будет выделено из бюджета Воронеж-
ской области и бюджетов муниципальных образований, 
львиная доля – 148,6 миллиона рублей – поступит из 
регионального Фонда капитального ремонта многоквар-
тирных домов.

В сентябре-октябре 2016 года Фонд капремонта провёл 
открытый конкурс на выполнение работ по капитальному 
ремонту лифтовых шахт и замене лифтового оборудования. 
Согласно конкурсной документации для участия в кон-
курсе допускались лица, соответствующие ужесточённым 
требованиям. По результатам рассмотрения поступивших 
заявок комиссия допустила к участию в конкурсе ООО 
«ВоронежЛифтИнвест». В настоящее время подрядная 
организация ведёт переговоры с ведущими российскими 
производителями лифтового оборудования о поставках 
подъёмных устройств. Строительно-монтажные работы 
начнутся после новогодних праздников и в соответствии с 
договорами подряда должны быть завершены до 1 октября 
2017 года.

Надо сказать, что около трети лифтов в Воронежской 
области отслужили нормативный срок службы – 25 лет. 
Требуется заменить 1660 лифтов. Стоимость замены одной 
подъёмной машины составляет примерно 1,5 миллиона 
рублей.

Лифты – в очереди 
на замену
В Воронежской области началась 
реализация краткосрочного плана 
капитального ремонта лифтового 
оборудования, признанного непригодным  
к эксплуатации
В план на 2016-2017 годы включён 31 многоквар-
тирный дом: 18 – в Воронеже (85 лифтов), 12 – в 
Нововоронеже (32 лифта) и один дом в Россоши 
(четыре лифта). 
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Печальная  
«оптимизация» 
Урезанный бюджет здравоохранения  
приводит к вынужденному объединению  
лечебных учреждений. 

О том, что бюджет здравоохранения и в России, и в Воро-
нежской области сокращён, руководители отрасли, чтобы не 
волновать население, предпочитают не говорить. Тем не менее 
«оптимизация» проводится. 

Начало её положено «присоединением» в Воронеже сту-
денческой поликлиники № 15 к городской поликлинике №1. 
По мнению департамента здравоохранения, реорганизация 
позволит «более эффективно и рационально использовать и 
распределять имеющиеся кадровые и материальные ресурсы. 
Объединение подразумевает сокращение управленческого 
аппарата и, следовательно, экономию бюджетных средств, ко-
торые будут направлены на укрепление материальной базы». 

По уверению руководителей департамента, «сокращение 
штата будет минимальным и не затронет основного медицин-
ского персонала». Постановление правительства Воронежской 
области от 19 октября 2016 года предполагает, что никаких 
изменений, заметных для жителей, не произойдёт и врачебные 
приёмы будут проходить в обычном порядке. Объединённая 
поликлиника будет обслуживать 111759 человек взрослого на-
селения и 12080 детей. Насколько качественную помощь смо-
жет получать столь огромная масса потенциальных пациентов, 
остаётся только догадываться. 

Какая экономия средств при этом ожидается, не сообщается, 
и каким образом за их счёт будет укреплена материальная база 
тоже неизвестно. Одно ясно: кризис других шансов, кроме со-
кращения и затягивания ремней, не даёт. Поэтому уже сегодня 
медики ждут постановления об объединении поликлиник № 8 и 
№10, больницы № 17 и областной офтальмологической. Веро-
ятно, дальше надо ждать и объединения районных больниц. 

Барометр  
нашего здоровья 
Воронежцы ответили,  
от чего зависит качество их жизни. 

Исследовательский и социальный проект «Bayer Барометр» 
направлен на изучение различных аспектов качества жизни в 
России. Проект стартовал в 2014 году и проводится совместно 
с Всероссийским центром изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ). 

Недавно в рамках проекта определялись «важные» и «очень 
важные» факторы качества жизни. В исследовании приняли 
участие 1600 жителей из 137 населённых пунктов в 46 регионах 
страны. Дополнительно проводился опрос жителей Воронежа, 
в котором приняли участие 400 горожан. 

На первое место абсолютное большинство участников 
поставили здоровье и безопасность жизни. При этом более 
половины (59%) в той или иной мере оказались довольны 
качеством своей жизни, отрицательный ответ дали 39 про-
центов. По мнению жителей Воронежа, на состояние здоровья 
в первую очередь влияют качество продуктов питания, о чём 
заявили 63 процента горожан, экология (62%), эмоциональное 
состояние(58%), качество доступной медицинской помощи 
(52%), наличие вредных привычек отметила половина опро-
шенных.

На вопрос «Как вы считаете, кто в первую очередь несёт 
ответственность за поддержание и профилактику вашего 
здоровья?», который предполагал не более трёх ответов, 87 
процентов ответили «я сам», 11 процентов посчитали, что под-
держивать здоровье обязаны медработники, восемь процентов 
возложили ответственность на государство, а два процента 
оказались уверены, что об их здоровье обязаны заботиться 
близкие. Понятно, что многие ответившие «я сам», очевидно, 
слукавили, поскольку ежегодно растущее число болеющих 
показывает, что воронежцы сами заботиться о своём здоровье 
не привыкли. 

Что касается поддержки здорового образа жизни, то 47 про-
центов воронежцев считают, что мер по пропаганде его вполне 
достаточно, хотя почти столько же (48%) имеют противополож-
ное мнение. О доступности спортивных комплексов заявили 
56 процентов, а о недостаточной их доступности 34. В то же 
время в доступности регулярных медицинских обследований 
были уверены 37 процентов, в то время как о недостаточной 
доступности их сказали 57 процентов. Организаторам здраво-
охранения есть повод для размышлений. 

Оказалось также, что даже в условиях начавшегося эконо-
мического кризиса воронежцы не готовы экономить на лекар-
ствах: только четыре процента опрошенных допускают это. 
В первую очередь они предпочтут сэкономить на предметах 
одежды, мебели, бытовой техники (62%), посещении культурно-
развлекательных учреждений (54%), занятиях спортом (42%). 
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Семинар-тренинг  
по актуальной проблеме

На базе Богоявленского храма в Воронеже отдел Воронежской 
епархии по утверждению трезвости и противодействию наркомании 
и алкоголизму совместно с сотрудниками Воронежского областного 
клинического центра профилактики и борьбы со СПИДом провели 
семинар-тренинг для воспитанников и сотрудников отдела и Благо-
творительного фонда святителя Антония Смирницкого.

Врач-эпидемиолог Александр Хоперов в доступной, ин-
терактивной форме рассказал о проблеме ВИЧ-инфекции, о 
способах диагностики и лечения. В перерывах между инфор-
мационными блоками девушки-консультанты проигрывали 
вместе с участниками тренинга различные ситуации, связанные 
с жизнью людей с положительным ВИЧ-статусом, а также 
обсуждали отношение общества к таким людям, сообщает сайт 
Воронежской митрополии.

Есть в Гремячьем место для врачей 
Открытия врачебной амбулатории в хохольском селе Гремя-

чьем ждали давно. Прежде, чтобы получить квалифицирован-
ную помощь, надо было ехать или в районный, или в областной 
центр. 

Теперь в новом здании площадью 400 квадратных метров 
есть помещения для врача общей практики, педиатра, стома-
толога, здесь будут принимать пациентов смотровой и физио-
терапевтический, процедурный и прививочный кабинеты. В 
амбулатории предусмотрен дневной стационар, будет дежурить 
бригада «скорой помощи». Медики готовы обслуживать более 
шести с половиной тысяч жителей близлежащих сёл района.

Борис Ваулин, анатолий ХрусталёВ.
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Сергей ИВаноВ 

В рамках Форума прошла 
работа «круглого стола», на 
котором обсуждались между-
народное сотрудничество в 
сфере высшего образования, 
его проблемы и перспективы. 
Открыл встречу и.о. руко-
водителя представительства 
Россотрудничества в Германии 
Александр Анисимов. От имени 
Посольства Российской Феде-
рации в Германии перед орга-
низаторами и гостями встречи 
выступил советник, атташе по 
науке, технике и образованию 
Александр Авраменко. Он от-
метил, что представленные на 
Форуме доклады и лекции, 
несомненно, станут важным 
вкладом в развитие системы 
высшего образования не только 
России, но и Германии.

С приветственным словом 
к участникам «круглого сто-
ла» обратился проректор ВГУ 
по международным связям 
и маркетингу Олег Беленов. 
Он пожелал собравшимся 
плодотворной работы и зачи-

тал приветственный адрес от 
имени заместителя министра 
образования и науки Россий-
ской Федерации Вениамина 
Каганова. В нем, в частности, 
отмечается: «Приятно от-
метить, что после отъезда на 
родину немецкие выпускники 
не теряют связь с университе-
том, ставшим для них родным 
за время учебы, и продолжают 
принимать активное участие в 
его жизни. Одновременно это 
событие следует рассматри-
вать и как результат реализа-
ции российским государством 
последовательного курса на 
интеграцию национальной 
системы образования и науки 
в мировое сообщество. Уверен, 
что Форум станет еще одной 
эффективной площадкой для 
обсуждения актуальных про-
блем российско-германского 
образовательного, культур-
ного и молодежного сотруд-
ничества, поиска новых форм 
и направлений его развития 
с учетом богатого опыта Во-
ронежского госуниверситета, 
по праву занимающего лиди-

рующие позиции в различных 
образовательных рейтингах». 

В работе «круглого стола» 
приняли участие также на-
чальник управления междуна-
родного сотрудничества ВГУ 
Наталья Журбина, директор 
Культурно-просветительского 
центра ВГУ Тамара Дьякова, 
заведующая кафедрой немец-
кой филологии ВГУ Людмила 
Величкова, заведующий кафе-
дрой регионоведения и эконо-
мики зарубежных стран ВГУ 
Александр Удовиченко, декан 
филологического факультета 
ВГУ Ольга Бердникова, доцент 
исторического факультета ВГУ 
Александр Акиньшин, руково-

дитель Центра русского языка 
РДНК Ольга Васильева, заме-
ститель руководителя Центра 
иностранных языков Бригит-
те Дресслер, представители 
Университета имени Мартина 
Лютера Галле-Виттенберг, Все-
германского общества выпуск-
ников российских/советских 
вузов GoEast Generationen 
e.V., вуза техники и экономики 
Берлина, общества BdWO, 
Ассоциации немецких выпуск-
ников и друзей ВГУ.

Второй день форума продол-
жился открытым лекторием от 
ученых Воронежского госуни-
верситета. Выпускники вуза раз-
ных лет и приглашенные гости 

смогли послушать интересные 
лекции по литературе и истории. 
Так, декан филологического 
факультета Ольга Бердникова 
познакомила присутствующих 
с современной русской лите-
ратурой в европейской лите-
ратурной традиции, а доцент 
исторического факультета ВГУ 
Александр Акиньшин рассказал 
о роли немецких переселенцев 
в истории воронежского края, 
проиллюстрировав свой доклад 
рядом конкретных примеров.

Продолжением темы исто-
рии и сегодняшних дней во-
ронежского края стала фотовы-
ставка «Облик современного 
Воронежа», подготовленная 

фотографическим центром 
ВГУ и открытая в выставочном 
холле РДНК. Участники Фо-
рума увидели, как изменился 
город с тех пор, как они были 
студентами, и то, каким сегодня 
представляется облик корпусов 
родного университета.

– В рамках Форума нам 
удалось пообщаться с наши-
ми партнерами в Германии, в 
частности, с представителем 
Университета Мартина Лютера, 
директором Института слави-
стики фрау Светланой Менгель, 
координатором магистерской 
программы «Деловой немец-
кий» профессором Кристофом 
Вайзером и проректором Вест-
фальского университета имени 
Вильгельма, заведующим кафе-
дрой «ERP-систем и управле-
ния бизнес-процессами» ВГУ 
Йоргом Беккером, – отмечает 
начальник управления между-
народного сотрудничества На-
талья Журбина. – Мы обсудили 
сотрудничество наших вузов на 
сегодняшний день, наметили 
новые возможные направления 
для взаимодействия. В частно-
сти, с фрау Менгель планируем 
создать межсетевую программу 
по межкультурной коммуника-
ции. С нашей стороны участие 
будет принимать не только 
факультет романо-германской 
филологии, но и факультет 
философии и психологии, ка-
федра культурологии.

Организаторы Форума уве-
рены, что подобные встречи 
способствуют сплочению вы-
пускников разных лет, форми-
рованию реальной площадки 
для диалога и сотрудничества 
с российским университетским 
сообществом, поиску новых 
путей взаимодействия.

Новые горизонты сотрудничества
Вузы | В столице Германии Берлине прошёл Форум немецких выпускников Воронежского государственного университета 
В Российском доме науки и культуры в Берлине 
(Германия) состоялся Форум немецких выпускников 
Воронежского государственного университета 
«Русско-немецкий диалог: университетские 
традиции». Основными целями Форума 
являлось создание площадки для делового, 
информационного, культурного и научного 
российско-германского сотрудничества, а также 
повышение имиджа российского образования в 
Европе. Организаторами выступили Воронежский 
государственный университет, Российский дом науки 
и культуры в Берлине (РДНК), Ассоциация немецких 
выпускников и друзей ВГУ (DAWU) при поддержке 
Министерства образования и науки Российской 
Федерации.

Тема «круглого стола» – международное сотрудничество  
в сфере высшего образования, его проблемы и перспективы. 
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наталья СтолпоВСкая
п. Рамонь

И вот мы на месте. Стандарт-
ная кирпичная четырёх-

этажка на окраине Рамони. Под 
звуки марша Грига входим в 
обычную трёхкомнатную квар-
тиру. Любопытные малыши 
с интересом изучают гостей. 
Одиннадцатилетняя Тамара, 
приветствовавшая нас игрой 
на пианино, присоединяется 
к младшей сестрёнке Леночке 
(3 года) и самому меньшему 
члену семьи – годовалому Фё-
дору. Старшие дети на работе и 
учёбе. Сын Анатолий (22 года) 
на смене на стройке. Студентка 
Анастасия (18 лет) на занятиях 
в институте. Старшеклассница 
Кристина (15 лет) – в школе. 
Однако и с тремя меньши-
ми хлопот у мамы Светланы 
предостаточно.

– То, что многодетная мама 
постоянно обвешана детворой, 
– одно из популярных заблуж-
дений, – сразу же разбивает 
стереотип Светлана. – У наших 
младших детей главная – Та-
марочка. Она присматривает 
за ними, обучает малышку 
Леночку буквам и счёту. 

Знакомимся и тут же вы-
ясняем, что и для главы се-
мьи Алексея, и для Светланы 
большая семья – норма жизни. 
У Алексея Ребрищева трое 
родных братьев, у Светланы – 
пять сестёр. 

– Мы жили в Липецкой 
области. Отец всю жизнь про-
работал водителем, а мама 
– учётчиком тракторной бри-
гады, – рассказывает Алексей 
Фёдорович. – Я по окончании 
восьми классов пошёл учиться 
в техникум. Занимался спор-
том. На старших курсах уже 
сам тренировал детишек. Тогда 
же у меня появилось желание 
работать в милиции. Нёс служ-
бу в патрульно-постовой служ-
бе, в транспортной милиции на 
вокзале «Воронеж I». Позднее 
перевёлся в Рамонь, где встре-
тил хорошую девушку, создал 
семью. Здесь появилась на свет 
и моя первая дочь Марина.

Судьба не была к Алексею 
Фёдоровичу благосклонна. 
Из-за тяжёлой болезни рано 

ушла из жизни его первая су-
пруга. Дочь Марина выросла, 
вышла замуж, родила двух 
замечательных детей. А в жиз-
ни Алексея появился особый 
свет – нежная и заботливая 
Светлана, ставшая мамой их 
шестерых детей.

– Вместе с сёстрами мы 
приехали в Воронежскую об-
ласть из города Куляб, – рас-
сказывает Светлана Ребрищева. 
– Бежали из Таджикистана 
в тот момент, когда там раз-
горалась настоящая война, и 
русским людям, приехавшим 
когда-то обустраивать и охра-
нять эти территории, при-
ходилось бросать свои дома и 
спешно уезжать в Россию. Нас 
пригласили сюда родственники 
мужа моей сестры. 

Вот так наша собеседни-
ца и оказалась в Рамони, где 
встретилась с Алексеем, и для 
каждого из них начался новый 
важный этап жизни. 

Светлана – воплощение 
женственности. А в угол-

ках умных, внимательных глаз 
– девчоночьи смешинки. Не 
верится, что это мама шестерых 
детей, и старший из них недав-
но отслужил в армии.

Алексей – подполковник 
милиции в отставке – заметно 
старше и мудрее. Дети для 
него – дар и награда. Нет и 
тени сомнений, что появление 
каждого – особенное событие. 
Имена дедушек и бабушек роз-
даны всем маленьким членам 
семьи.

– Фёдора назвали в честь 
моего отца, – отмечает Алексей 
Фёдорович. – Знаете, в 57 лет 
многие уже давно завершили 
строительство семьи. Но когда 
я два года назад узнал, что у 
нас со Светой будет ещё один 
ребёнок, не мог сдержать ра-
дости. Как говорил мой отец: 
«Дети – это то, ради чего жить 
хочется».

Понятно, что в многодетной 
семье маме достаётся больше 
трудностей. Но запас энер-
гии Светланы такой, что диву 
даёшься. Хрупкая женщина 
уверенно справляется с детво-
рой, полноценно занимается 
хозяйством, включая работу на 

огороде, и при этом – трудится 
методистом по внеурочной 
деятельности в районном Доме 
детского творчества.

Светлана Ребрищева – пе-
дагог по образованию, орга-
низатор и куратор районного 
волонтёрского движения.

– Вместе с педагогами Ра-
монского района мы подгото-
вили семь благотворительных 
проектов, – делится Светлана. 
– Каждый подробно пропи-
сали и успешно реализовали. 
В первую очередь обратили 
внимание на детей, оставших-
ся без попечения родителей и 
инвалидов.

В работу, требующую боль-
шой эмоциональной отдачи, 
постепенно втянулась вся се-
мья. В 2015 году автором оче-
редного волонтёрского проекта 
стала дочь Настя: увидела в 
Интернете ролик про детей из 
специализированного Дома 
ребёнка в Сомово и сделала 
проект, в который включились 
15 образовательных учрежде-
ний района. 

– Ребята собирали вещи, 
приобретали для малышей 
подгузники, – рассказывает 
Светлана. – Потом поехали с 
этими подарками в интернат. 
И пусть не сразу у них получи-
лось правильно организовать 
проект, трудности волонтёров 
только закалили. Главное – они 
пообщались с малышами из 
интерната, увидели, как необ-
ходимо такое взаимодействие 
и самим детям, и волонтёрам. В 
результате родилась ежегодная 
акция «Мой ангел». Следую-
щим этапом взросления наших 
волонтёров стал проект, адре-
сованный детям с онкологиче-
скими заболеваниями. 

Накануне Нового года На-
стя Ребрищева придумала 

ещё одну замечательную благо-
творительную акцию «Чудеса 
сбываются». Разместила в соц-
сетях объявление, где указала, 
что каждый желающий может 
стать Дедом Морозом и сделать 
новогодний подарок ребёнку, у 
которого нет родителей. Имена 
детей и пожелания того, что 
они хотели бы получить в по-
дарок, прилагались. 

– Перед этим юные волонтё-
ры провели деликатную работу, 
и узнали, о чём мечтают эти 
детишки, – продолжает наша 
собеседница. – Представьте, 
сколько было радости и сча-
стья, когда они потом наблюда-
ли, как малыши разворачивают 
подарки и удивляются, какой 
же Дед Мороз догадливый!

Мы говорим о праздниках 
и подарках, которые получали 
от Деда Мороза в детстве глава 
семьи и мама Светлана. Выяс-
няем, что дарить куда приятнее, 
чем получать. 

– Бывают нематериальные 
подарки, – подхватывает Алек-
сей Ребрищев. – Но их значение 
куда важнее. Учительница 
начальных классов Наталья 
Александровна Слободянюк, 
у которой учились трое наших 
детей, – настоящий дар. Мы 
благодарны ей за всё, что она 
дала детворе. 

Рассказывая об увлечениях 
детей, Светлана находит для 
каждого очень правильные 
слова. Говорит о сыне Анато-
лии, который учится заочно 
в Москве, а нынешним летом 
отучился здесь на тракториста 
и сварщика, чтобы иметь в ру-
ках несколько специальностей. 
О Насте, делающей сложный 

выбор между юриспруденцией 
(учится в ВЭПИ) и педагоги-
кой (одновременно получает 
образование в педуниверси-
тете). О Тамаре, которая с 
одинаковым удовольствием 
занимается как в музыкальной 
школе, так и в художественной 
студии. Томочка демонстри-
рует альбомы с рисунками 
сестры Кристины – мечта всей 
семьи, чтобы она поступила 
на архитектурный факультет 
ВГАСУ. Кристина – творче-
ская натура, вместе с тем ей 
подвластна любая сложная, 
кропотливая работа. Даже 
язык для самостоятельного 
изучения выбрала необычный 
– корейский. 

Папа Алексей согласен с тем, 
что таланты детей должны на-
ходить поддержку родителей, 
как бы трудно это ни было. 

– А что значит для вас труд-
но? – интересуемся у главы 
семейства. – И как вам удаётся 
преодолевать трудности?

– Как и для всех, самое 
непростое дело – выстроить 
семейный бюджет так, чтобы 
свести дебет с кредитом и, что-
бы при этом на всё хватало. И 
хотя в нашей семье работают 
трое – я, Светлана и старший 
сын Анатолий, жизнь постоян-
но вносит свои коррективы. 

– А льготы и доплаты, поло-
женные вам, как многодетной 
семье?

– Они полагаются тем мно-
годетным семьям, в которых 
доход на одного человека не 
превышает 7 350 рублей. У нас 
он чуть-чуть выходит за эти 
рамки, значит, считаемся обе-
спеченными. 

Ребрищевы обеспечивают 
себя так же, как и большинство 

из нас. Выращивают на огоро-
де во дворе у мамы Алексея 
огурцы-помидоры, делают за-
пасы на зиму.

– Знакомая говорит: «Ког-
да вспоминаю тебя, сразу 
вижу картину: на одной руке 
держишь ребёнка,  другой 
рукой банки закручиваешь», 
– смеётся Светлана. – Но 
мы справляемся. Выручают 
домашние соленья-варенья. 
Чтобы сэкономить на покупке 
одежды, многое заказываем 
через Интернет. Конечно, 
если нужен наряд для празд-
ничного выхода, едем в тор-
говый центр. Ещё никогда 
не экономили на поездках и 
экскурсиях. Санкт-Петербург, 
Москва, Казань, Тула, «Зо-
лотое кольцо» – дети везде 
побывали.

Интересно, но довольно 
часто люди представляют, что 
многодетная семья не в со-
стоянии позволить себе путе-
шествия, хорошую одежду. 

– Да мы наоборот всё время 
раздаем сумки с одеждой тем, 
кому она остро необходима, 
– подчёркивает Алексей. Во-
лонтёрская работа приучила 
внимательно смотреть вокруг и 
примечать тех, кому требуется 
помощь.

– А вам требуется помощь? 
Хоть какая-то?

– Семьям, в которых есть 
пятый несовершеннолетний 
ребёнок, полагается «Газель», 
– говорит Светлана. – Как 
только Фёдор родился, мы 
ждём «Газель». Очень надеемся 
на государственную программу 
по предоставлению земель-
ных участков многодетным 
семьям. 

Пока ведём беседу, мамина 
маленькая копия – Леноч-

ка – сидит на руках, слушает и 
лукаво улыбается: пора играть! 
Фёдор, как и положено серьёз-
ному годовалому человеку, с 
интересом изучает фотоаппа-
ратуру. 

– Что говорят люди о много-
детных семьях? – размышляет 
Светлана. – Наверное, разное. 
Когда-то и я думать не дума-
ла, что у меня будет столько 
детей. Мама говорила: «Света, 
пожалей себя!». А я ей от-
вечала: «А как же ты сама? У 
нас есть стиральная машинка, 
а ты всё стирала руками». Но 
дело-то по большому счёту не 
в машинке, не в наличии тех 
или других вещей, нам ведь 
всем всегда чего-то не хватает. 
Те, кто мыслит глубоко, знают, 
– невозможно всё захватить, 
всего достичь. Вот такие люди 
очень часто подходят и про-
сто говорят нам: «Какие вы с 
мужем – молодцы!» 

«Дети – это то, ради чего жить хочется»
погода дома | Семь «Я». У Алексея Фёдоровича и Светланы Анатольевны Ребрищевых из Рамони – восемь «Я».  
Мама, папа и шестеро детей: Анатолий, Анастасия, Кристина, Тамара, Елена и Фёдор. Мы едем к ним в гости,  
чтобы попытаться разгадать секрет семейного счастья и поделиться им с читателями «Коммуны» 
Перед поездкой задали нашим коллегам и друзьям 
простой вопрос: что такое счастливая семья? В 
ответах были такие определения, как «та, в которой 
сохранились чувства друг к другу», «где есть 
взаимоуважение», «финансово благополучная», 
«увлечённая общим делом» и ни разу не прозвучали 
слова «та, где много детей». Что же это значит? 
Иметь большую семью немодно? На неё не хватает 
времени и сил? Чем больше детей, тем больше 
хлопот и трудностей? С каждым возражением можно 
поспорить. И хочется поспорить. Но лучше получить 
информацию из первых рук.

Дети в семье Ребрищевых – дар и награда.
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Амбулатория в селе Гремячье.
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СОциУМ
Познакомились  
с «Азбукой  
Интернета»

Необычная благотвори-
тельная акция состоялась в 
областной библиотеке им. 
И.С.Никитина – здесь начался 
новый учебный год для 23 пен-
сионеров – слушателей курсов 
компьютерной грамотности, 
специально для них разрабо-
танный на государственном 
уровне.

На занятиях пожилых людей  
научат пользоваться электрон-
ной почтой, поисковыми си-
стемами и сайтами государ-
ственных и муниципальных 
услуг. Кроме того, они были 
проинформированы о переводе 
абонентов с медных линий свя-
зи на волоконно-оптические. 
Специалисты также рассказали 
посетителям курсов о воз-
можности трудоустройства в 
качестве агентов по продажам с 
частичной занятостью – многих 
пенсионеров заинтересовала 
такая работа.

«Ростомер»  
для детей

Сотрудники отдела надзор-
ной деятельности и профилак-
тической работы по Комин-
терновскому и Центральному 
районам Воронежа Главного 
управления МЧС России по 
Воронежской области разра-
ботали и реализовали детский 
социальный проект под назва-
нием «Ростомер».

Он направлен на обеспече-
ние детской безопасности, а 
также популяризации пожар-
ной и спасательной службы. 
Смысл прост – распростра-
нить в детских учреждениях 
ростомеры с символикой МЧС 
России и телефонами спаса-
тельных служб на них, которые 
размещены в доступной форме. 
Реализованная задумка позво-
ляет наглядно информировать 
малышей и родителей о вопро-
сах обеспечения безопасности.

Изменится  
размер доплат 

В Воронежской области по-
лучателями доплаты к пенсии 
являются 568 лётчиков и 223 
работника угольной промыш-
ленности. Размер этой допла-
ты с 1 ноября нынешнего года 
изменится.

Доплаты к пенсии членам 
лётных экипажей воздушных 
судов гражданской авиации и 
работникам угольной промыш-
ленности устанавливаются при 
наличии требуемого специаль-
ного стажа. Величина доплаты 
индивидуальна и определяется 
расчётным путём по специаль-
ной формуле. 

Размер доплат изменяется 
через каждые три месяца: с 1 
февраля,  1 мая, 1 августа и 1 
ноября. Размер зависит от отно-
шения суммы взносов, пеней и 
штрафов в ПФР, поступивших 
в предыдущем квартале от 
организаций, использующих 
труд данных категорий лиц, к 
сумме средств, необходимых 
для финансирования указан-
ных доплат. 

Средний размер доплаты 
по Воронежской области с 1 
ноября 2016 года у лётчиков 
составит 9 тысяч 864,68 руб-
ля, у шахтёров – 2 тысячи 
589,27 руб ля, информирует 
сайт ПФР.

Вместо  
удостоверений – 
справки

В связи с вопросами, посту-
пающими от граждан в террито-
риальные органы Пенсионного 
фонда при назначении пенсии о 
выдаче пенсионных удостове-
рений, отделение Пенсионного 
фонда по Воронежской обла-
сти напоминает: с 2015 года на 
основании нового правового 
регулирования территориаль-
ные органы ПФР прекратили 
оформление и выдачу бланков 
пенсионных удостоверений. 

Теперь, в случае необходи-
мости, органы ПФР выдают 
соответствующую справку, под-
тверждающую факт назначе-
ния и размера пенсии, а также 
срок её установления. Такую 
справку можно получить лично 
или через представителя при 
обращении к специалисту кли-
ентской службы территориаль-
ного управления ПФР. Справку 
можно заказать на официальном 
сайте Пенсионного фонда РФ, 
воспользовавшись «Личным ка-
бинетом застрахованного лица», 
либо записавшись на приём 
по телефону. Консультации 
специалистов отделения ПФР 
можно получить по телефонам 
«горячих линий»: 8(473) 269-
77-93, 269-77-95, 269-78-37.

Галина РОХМИН

Новохопёрский район

«Мы должны  
лечить животных,  
но не уничтожать»

Внешне поражённые живот-
ные мало отличаются от своих 
сородичей с других свиноком-
плексов – на них те же техно-
логические метрики, только на 
некоторых добавились синие 
крестики, что значит: им пер-
вым идти на убой. Так называе-
мое «отчуждение» поголовья 
началось с маленьких подсос-
ных поросят. Затем очередь за 
крупными животными.

Процесс эвтаназии – умерщ-
вления животных – производят 
ветеринары. В течение пяти 
минут после инъекции аделин-
экстра свинья погибает. Ино-
гда одной дозы недостаточно, 
приходится добавлять.

– Мы как ветеринары долж-
ны лечить животных, но не 
уничтожать. Психологически 
– это кошмар, – говорит заве-
дующий ветлечебницей одного 
из районов Воронежской об-
ласти. – На время ликвидации 
очага АЧС на Краснянском 
свинокомплексе работает ре-
гиональная команда из 21 
ветеринара. И по ночам снит-
ся, как животные дёргаются в 
конвульсиях.

Хотя, по словам специали-
ста, участвует он в подобной 
процедуре не первый раз – 
были отчуждения в личных 
подсобных хозяйствах (ЛПХ) 
Богучара, Петропавловки, на 
нижнедевицком свиноком-
плексе. Откуда сюда могла 
прийти зараза, теряется в до-
гадках – уровень биологиче-
ской защиты на Краснянском 
свинокомплексе считается 
признанным образцом. В сан-
пропускнике персонал про-
ходил по две помывки, чтобы 
войти в чистую зону ком-
плекса, проводилось кварце-
вание, корма обрабатывались 
термически, организованы 
дезбарьеры для кормовозов, 

а скотовозы вообще не за-
езжают на территорию, даже 
после мойки и дезинфекции. 
Устанавливаются причины, 
как вирус мог проникнуть на 
комплекс. 

Зарождалась жизнь
– Наш репродуктор показы-

вал великолепные результаты, 
– говорит исполнительный 
директор Краснянского свино-
комплекса Василий Солохин. 
– До недавнего времени тут 
содержалось 6500 свиноматок 
разных категорий – в опоросе, 
на осеменении, в племядре. На 
комплексе должно было быть 
произведено 17, 5 тысячи тонн 
свинины. При благоприятной 
ситуации мы бы перевыполни-
ли план. Могу сказать, что мы 
принимали очень серьёзные 
меры биозащиты даже сверх 
требований законодательства, 
всё, что можно было сделать, 
сделали, но случилась траге-
дия… 

Тристакилограммовые сви-
номатки, как будто прислу-
шиваясь к нашему разговору, 
повели пятачками и, пошаты-
ваясь на ослабевших копытцах, 
тотчас рухнули. Большинство 
из них имели в своём чреве в 
среднем по 15 поросят…

– Когда маленького бело-
розового поросёнка берёшь, 
к мамке перекладываешь, по-
стоянно наблюдаешь за ним, 
кормишь, выхаживаешь, ле-
чишь – это удивительные не-
передаваемые ощущения, – не 
сдерживая слёз, рассказывает 
начальник площадки Светлана 
Панкратова. – С утра до позд-
него вечера крутишься – много 
разных вопросов и забот, ведь 
свинокомплекс наш второй 
дом. А теперь приходится 
присутствовать при том, как 
уничтожают этих животных. 
Тяжело. Очень тяжело.

– В моих руках зарождалась 
жизнь, – вытирает лицо изряд-
но мокрым носовым платком 
осеменатор Ирина Сымова. – 
Я участвовала в строительстве 
свинокомплекса, потом при-
шла на осеменение. Животные 
нас слушались – понимали 
«направо», «налево», наши 
Машеньки различали нас по 
голосам. Теперь они молчат…И 
мы в шоке.

По словам Ирины Сымо-
вой, работа на Краснянском 
свинокомплексе – это один-
единственный шанс работать с 
приличной «белой» зарплатой 
и достойным соцпакетом.

– Такого в наших краях 
днём с огнём не сыщешь, – по-
ясняет, – а у меня семья, ребён-
ка нужно учить. Будем ждать, 
когда закончится карантин. 
Надеемся сохранить работу.

Правила содержания 
свиней

 Численность животных с 
личных подворий, попавших 
в первую угрожаемую зону по 

АЧС в Новохопёрском райо-
не, составляет минимум 500 
задекларированных голов. 
У жителей рабочего посёлка 
Новохопёрский, сёл Красное, 
Некрылово и Русаново власти 
будут выкупать и забивать 
всё поголовье. Цена выкупа 
на территории Воронежской 
области, рассчитанная по фе-
деральным правилам на основе 

среднерыночной, составляет 
чуть более ста рублей за кило-
грамм живого веса. 

Очевидно, что в личных 
подворьях нет необходимой 
биозащиты, отсутствует долж-
ный контроль за содержанием, 
питанием свиней, утилизацией 
падежа и отходов. Свиньи 
содержатся в сараях, а пи-
таются зачастую отходами. 
Риск заражения чумой в такой 
ситуации просто огромный. А 
далее люди, которые вольно 
или невольно контактируют в 
сёлах со свиньями или мясом 
свиней, идут на работу на такой 
вот огромный комплекс. 

Именно поэтому основная 
стратегия властей в борьбе с 
АЧС фактически строится на 
том, что содержание свиней в 
личных подсобных хозяйствах 
возможно только при усло-
вии выполнения требований 
биозащиты не ниже третьего 
компартмента. Министерство 
сельского хозяйства РФ в 2016 
году утвердило ветеринарные 
правила содержания свиней, 
которые среди прочего предпи-
сывают собственникам свиней 
предоставлять животных для 
осмотра и отбора анализов 
специалистами госветслужбы, 
извещать обо всех случаях 
болезней или внезапного па-
дежа, не допускать несанк-
ционированной утилизации 
отходов животноводства и др. 
Правила нужны, чтобы был 
порядок, они должны быть 
одинаковыми и для крупного, 
и для малого хозяйства, иначе 
от беды не уйти. 

Буквально месяц назад 
Правительством РФ был 
утверждён План действий по 
предотвращению заноса АЧС 
и её распространения, который 
обязует владельцев свиней ре-
гистрировать поголовье в похо-
зяйственных книгах. Местные 
власти в свою очередь должны 
обеспечить контроль соблю-
дения ветеринарных правил, 
организовать проведение диа-
гностических исследований, 
контроль за перевозками и 
торговлей свиньями и про-
дукцией из свинины, а также 
стимулировать перевод свино-
водческих хозяйств, имеющих 

низкий уровень биологической 
защиты, на альтернативное 
животноводство. 

Можно всего лишиться
– Мы стремимся нацеливать 

село на рыбоводство, овцевод-
ство, разведение молочного и 
мясного КРС, – рассказывает 
заместитель руководителя 

Управления ветеринарии по 
Воронежской области Игорь 
Болдырев. – Если граждане 
отказываются от разведения 
свиней как минимум на три 
года, то им оказывается серьёз-

ная господдержка, выделяются 
гранты.

Только в августе на выкуп 
поголовья в ЛПХ было по-
трачено 9,5 миллиона рублей, 
отметил Василий Солохин: 

– Действовать мы можем 
только убеждением. Неко-
торых получается убедить, 

что в случае АЧС можно всё 
потерять. Но остаётся много 
личных подсобных хозяйств, 
которые не верят в реальность 
угрозы болезни и отказывают-
ся продавать поголовье. Это 
ошибка. Лучше свиней сдать 
и заняться другими видами 
животноводства – такие пре-
цеденты уже есть в нашей 
области, люди, например, пере-
ходят на откорм КРС и очень 
довольны.

Убытки Краснянского сви-
нокомплекса от АЧС несложно 
подсчитать, зная среднерыноч-
ную цену: 100 рублей х 42000 
голов х средний вес животного 
80 кг = 336 миллионов рублей. 
Уничтожению подлежит всё 
оборудование, находящееся 
на комплексе, включая оргтех-
нику, мебель, все отделочные 
покрытия. Большие расходы 
идут на утилизацию живот-
ных, когда со всей области 
скупаются покрышки и доски, 
нанимаются люди и техника, 
роются траншеи, закупаются 
огромные объёмы дезинфек-
тантов и многое другое. Девять 
месяцев после снятия каран-
тина производственные поме-
щения моются и подвергаются 
многократной дезобработке. 
И даже после этого завозить 
поголовье на площадку нель-
зя – в станки ставят пробных 
свинок, ежедневно наблюдают 
за ними, берут анализы, чтобы 
убедиться, что АЧС больше нет. 
В случае получения хороших 
результатов можно начинать 
с нуля, с приобретения всего 
маточного стада, далее – осе-
менение, ожидание, опорос 
и откорм. Таким образом, до 
выхода комплекса на преж-
нюю мощность пройдёт почти 
два года. Два года простоя 
комплекса не компенсирует 
ни одна страховка, это чистые 
убытки.

Нужны радикальные 
методы борьбы  
с «африканкой»

АЧС проникла в Россию из 
Южного Кавказа девять лет 
назад, и теперь вирус свободно 
циркулирует в природе. По 
данным Россельхознадзора, по 
количеству активных вспышек 
вируса АЧС среди домашних 
свиней на территории РФ 2016 
год многократно превзошёл 
все предыдущие. До этого са-
мым неблагоприятным годом 
считался 2013-й с показателем 
78 очагов. С начала текущего 
года уже зафиксировано 205 
очагов.

Болезнь среди свиней, как 
и в прошлые годы, регистри-
руется в основном в ЛПХ и 
КФХ. На 31 октября в РФ за-
регистрировано 266 вспышек, 

из них 207 – среди домашних 
свиней, 59 – среди диких 
кабанов. Пострадали от АЧС 
четыре свинокомплекса: «На-
дежда» в Курской области, 
«Черкизово» в Липецкой, 
«Вердазернопродукт» в Ря-
занской, «АГРОЭКО» в Во-
ронежской области.

Ситуация может оконча-
тельно выйти из-под контро-
ля, если не будут радикально 
изменены методы борьбы с 
«африканкой», система иден-
тификации и контроля за пере-
мещением животноводческой 
продукции, за производством 
свиней в личных подсобных 
хозяйствах, да и на промыш-
ленных свинокомплексах с 
низким уровнем биологической 
защиты. Нужен широкий ком-
плекс хорошо спланированных 
мер. Например, в Испании, 
боровшейся с АЧС с 1960-го по 
1997 годы, перелом произошёл 
лишь после того, как в 1985 году 
правительство приняло скоор-
динированную программу по 
ликвидации АЧС.

Успешный опыт был и у 
СССР. Но, по словам руко-
водителя исполкома Нацио-
нальной мясной ассоциации 
Сергея Юшина, и в этом слу-
чае потребовалась железная 
политическая воля, дисципли-
на, отказ от заигрывания с на-
селением, держащим свиней, 
и передача всех полномочий 
ветеринарам, которые на вре-
мя ликвидации АЧС стали 
главнее военных.

Из серии очевидное- 
невероятное

 Электросварщик Нико-
лай Петров вместе со своей 
бригадой строит автобазу в 
Таловой. На время ликвидации 
последствий АЧС их передис-

лоцировали в Новохопёрский 
район. Распиленными дровами 
с резиновыми покрышками 
они устилают огромный ров, 
в котором партию за партией 
сжигают трупы животных. К 
сожалению, это полыхающее 
пламя – единственный способ 
локализовать инфекцию. Увы, 
не все понимают опасность рас-
пространения заразы и скры-
ваются, «втихую» продавая 
заражённое мясо или просто 
выкидывая умершее животное. 
Так, на свалке у калачеевского 
села Новая Криуша ветслужба 
нашла туши пяти умерших 
свиней с диагнозом АЧС. Но 
сельхозпроизводители долж-
ны в полной мере осознавать 
необходимость выполнения 
ветеринарных требований и 
уведомлять о первых призна-
ках заболевания или гибели 
свиней Государственную вете-
ринарную службу.

Ветеринары многих стран 
бьются над созданием вакцины 
от такого опасного заболевания, 
как АЧС. Сложность задачи 
состоит в том, что сам вирус по-
стоянно меняется и разнороден, 
а мишенью для размножения 
вируса являются клетки им-
мунной системы животных. 
Эти обстоятельства стали пока 
непреодолимым препятствием 
в создании эффективной и без-
опасной вакцины. Поэтому для 
ликвидации и предупреждения 
распространения болезни во 
всём мире применяются стем-
пинг аут и жёсткие карантин-
ные мероприятия.

Работа коллектива под ру-
ководством профессора РАН, 
директора ГНУ Всероссийско-
го научно-исследовательского 
института ветеринарной ви-
русологии и микробиологии 
Российской академии сельско-

хозяйственных наук, доктора 
ветеринарных наук Дениса 
Колбасова – это первый шаг 
на пути создания полноценной 
вакцины. 

– Вакцина – это, конечно, 
замечательно, но она больше 
нужна африканским странам, 
– рассказал «Коммуне» Денис 
Колбасов. – Мы же нуждаемся 
в осознании того, хотим мы с 
этой проблемой справиться 
или не хотим. Желание должно 
быть не только у государства, 
ветеринарных служб, но и у 
владельцев животных. Если 
наладить учёт свиней, вести 
контроль по их перемеще-
нию, уведомлять о случаях 
падежа, выполнять правила 
убоя, соблюдать порядок ути-
лизации, то есть начать с при-
ведения всего в соответствие с 
законодательством, то вопрос 
с вакциной уже не будет так 
остро стоять. Мировой опыт 
указывает на ключевой мо-
мент – это наличие взаимной 
заинтересованности. Когда её 
нет, например, у тех же вла-
дельцев личного подсобного 
хозяйства, наука-то чем тут 
может помочь?!

По словам Дениса Колба-
сова, сейчас у властей «очень 
высокий уровень понимания» 
проблемы АЧС, но «остаются 
вопросы распределения и вы-
полнения обязанностей». 

– Но, пожалуй, наибольшая 
проблема заключается в лю-
дях, – заявил он «Ъ», – нужно, 
чтобы менялся менталитет, 
чтобы вред от АЧС был очеви-
ден самим собственникам. 

Чумовые потери
Проблемы АПК | Для ликвидации и предупреждения распространения африканской чумы свиней во всём мире применяются стемпинг аут  
(полное уничтожение) и жёсткие карантинные мероприятия
Сотни животных лежат штабелями, единицы, пока-
чиваясь, совершают пару последних шагов и так-
же падают замертво. Люди, уставшие физически, 
но больше морально, делают непривычную здесь 
работу – вместо того, чтобы растить и помогать жи-
вотным, они вкалывают им смертельную дозу яда и 
42 тысячи убитых тушек вывозят на полигон, где их 
сжигают.
Нет, это не отрывок из очередного фильма ужаса о 
неизвестном вирусе, это кадры суровой действитель-
ности Краснянского свинокомплекса, куда на днях 
проникла африканская чума свиней. Так же, как и 
в кино, мы обязаны поставить возрастную пометку 
+18 и предупредить, что людям с тонкой психикой, 
слабонервным следует отказаться от прочтения 
данной статьи. 

И для Светланы Панкратовой 
случившаяся  

на свинокомплексе  
трагедия – большое горе.

Василий Солохин: «В случае АЧС можно потерять всё поголовье».
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Через несколько минут трупы животных сгорят.

В руках осеменатора  
Ирины Сымовой  

зарождалась новая жизнь. 

ЧтО тАКОе АфРИКАНсКАя ЧуМА сВИНей?
Африканская чума свиней – контагиозная болезнь, про-
текающая остро, подостро, хронически и бессимптомно и 
характеризующаяся лихорадкой, диатезом, воспалительными 
изменениями во внутренних органах. При острой, наиболее 
распространённой форме инфекции все животные погиба-
ют в течение 5-12 суток. АЧС входит в группу экзотических, 
конвенционных (особо опасных) инфекций. Болезнь известна 
с начала XX века, с первых попыток интродукции свиней 
культурных пород в колониальные страны субэкваториальной 
и Южной Африки. Впервые зарегистрирована в 1903 году в 
Южной Африке. 

Основным источником возбудителя АЧС являются больные, 
переболевшие и/или павшие от АЧС домашние свиньи и 
дикие кабаны, а также их органы, кровь, ткани, секреты, экс-
креты. Передача возбудителя АЧС осуществляется путём не-
посредственного контакта домашней, в том числе декоратив-
ной свиньи, дикого кабана с больным или павшим животным, 
пищевыми продуктами и сырьём, полученными от них, при 
контакте с контаминированными возбудителем АЧС корма-
ми, одеждой, объектами окружающей среды, включая почву, 
воду, поверхности помещений, оборудования, транспортные и 
технические средства. 

Из ПАМятКИ уПРАВлеНИя ВетеРИНАРИИ НАселеНИю  
ВОРОНежсКОй ОблАстИ:

Африканская чума свиней (АЧС) – особо опасное вирусное заболевание домашних и диких сви-
ней всех возрастов и пород. Вирус очень устойчив во внешней среде и при комнатной темпе-
ратуре сохраняется до трёх месяцев, в замороженном мясе он сохраняется два-четыре месяца. 
источником болезни являются больные и переболевшие свиньи. Фактором передачи вируса 
служат корма, подстилка, навоз, трупы, клещи, продукты убоя свиней и др. Заражение проис-
ходит респираторным путём, через повреждённую кожу и слизистые оболочки, кровь, мочу от 
больных животных. Для людей АЧС опасности не представляет, а для свиноводства последствия 
могут быть катастрофическими, гибель свиней при АЧС – сто процентов.

«…придерживайтесь минимума простых рекомендаций и животные вашего подворья 
останутся здоровыми: 
– не допускайте контакта свиней с другими животными; 
– обеспечьте безвыгульное содержание свиней; 
– исключите использование в кормлении свиней боенских отходов без предвари-
тельной их проварки; 
– не приобретайте свиней в местах несанкционированной торговли без ветеринар-
ных сопроводительных документов».

На сегодняшний день на территории Воронежской области 
находится 7307 хозяйствующих субъектов, занятых в сфере 
свиноводства. Некоторые из них не в полной мере осознают 
последствия своих действий, ухудшая тем самым эпизооти-
ческую ситуацию по африканской чуме свиней. 

В связи с неблагополучной эпизоотической обстановкой 
на территории региона реализация сырого мяса в местах 
несанкционированной торговли строго запрещена, чтобы не 
свести на нет проводимые мероприятия по борьбе с АЧС.

Совместно с правоохранительными органами проводятся 
рейды на ярмарках, рынках, в местах несанкционирован-
ной торговли. За истекший период 2016 года Управлением 
Россельхознадзора составлено 33 протокола за незаконное 
перемещение свиноводческой продукции. Проводятся рейды 
по местам несанкционированной торговли, в результате 
которых 26 физических лиц привлечены к административной 
ответственности. Сумма наложенных штрафов составила 
более 124 000 рублей.

Управление призывает граждан быть бдительными: не под-
вергать риску своё здоровье и приобретать только проверен-
ную продукцию в специально отведённых для этого местах.

сПРАВКА «КОММуНы»
стемпинг аут (stamping 
out) – тотальное уничтожение 
животных в зоне карантина. 
Заключается в убое всех 
больных и подозреваемых в 
заражении животных, утили-
зации/ уничтожении их трупов 
(сжигания, захоронения), 
очистке и деконтаминации 
хозяйства.

Сообщения подготовили  
Сергей КРойчИК,  

Анатолий ХРуСТАЛёВ.



Упрощение 
смыслов
Порой театральные режиссёры очень 
боятся огорчить юного зрителя
Всё смешалось на фестивале «Маршак»:  спекта-
кли показывают как профессиональные, так и лю-
бительские театры. Видимо, это связано с проник-
новением в систему образования так называемой 
театральной педагогики – замечательной по сути 
вещи, что помогает  школьникам сориентировать-
ся в выборе будущей профессии, а так же несёт 
просветительские функции.

Людмила РОМАНОВА

Уже не первый раз я вижу спектакли, действие которых 
протекает в классе, а учитель предлагает разыграть тот или 
иной сюжет и становится режиссёром. «Пётр и Феврония 
Муромские»  московского театра «Практика» (режиссёр 
– Светлана Землякова) и «Куда исчезли все цветы» мо-
сковской школы № 686 (режиссёр – Галина Зальцман)  вы-
строены  именно по этому принципу.

В обоих спектаклях речь идёт о любви, прошедшей сквозь 
века. Пётр и Феврония – герои нашего «дня влюблённых»  
8 июля, введённого как противовес Дню св. Валентина.  Рас-
сказ о них, как я понимаю, несёт просветительскую функ-
цию, так как праздник введён недавно и о них мало кто зна-
ет. Архаичный древнерусский текст Ермолая-Еразма  (ко-
торый в начале спектакля проецируется на классную 
доску) адаптирован и разыгран группой очень хороших 

артистов (мне не до-
сталась программка, 
и я, к сожалению, не 
могу их перечислить), 
выступающих то в 
роли рассказчиков, то 
легко переходящих в 
самих героев. Приём, 
часто сейчас приме-
няемый.

История героев тра-
гична. Здесь и нена-
висть богатых людей 
Мурома к крестьянке, 
волею случая ставшей 
княгиней, и отречение 
Петра от власти и бо-
гатства ради любимой, 
и борьба князей за 
власть, кончившая-
ся смертью многих, 
и поклонение горо-
жан Петру с просьбой 
вернуться на княже-
ние и, наконец, уход в 
монастырь  и смерть. 

Событий слишком много, а спектакль идёт 1 час 20 минут, 
поэтому многое передано скороговоркой. Жанр определён 
как русский лубок, стиль игры – ёрнический, даже в са-
мых серьёзных моментах. Это несколько сбивает с толку, 
хотя актёры, повторяю, очень убедительны. Исполняемая 
в финале оратория Александра Маноцкова «Пётр и Фев-
рония. История в двенадцати клеймах» придаёт зрелищу 
необходимую трогательность. Но мне всё равно не хватило 
драматизма.

«Куда исчезли все цветы» «Класс-Центра» Сергея Казар-
новского – парафраз «Ромео и Джульетты» Шекспира. В 
программке даже перечислено, где теперь учатся вчерашние 
школьники, и видно, что не все они связали свою жизнь с 
театром. Из Шекспира  взяты отдельные сцены, всё довольно 
умело скомпоновано, герои молоды и чисты, есть ощущение 
поэтичности, но спектаклю не хватает внятного режиссёрско-
го решения и, разумеется, мастерства исполнителей.

От обоих спектаклей осталось ощущение, что режиссё-
ры и актёры очень боятся огорчить зрителя драматизмом 
переживаний, а как бы убаюкивают его: всё хорошо, ничего 
страшного, это всего лишь временные неприятности. В 
какой-то степени это тенденция нашего времени, так что 
оба театра отражают данные настроения.
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Сцена из спектакля «Пётр и Феврония».
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«Великий переход» в честь поэта
В день рождения Самуила Маршака у воронежского памят-

ника известному поэту и переводчику, нашему земляку, прошла 
посвящённая ему «МАРШАКция». 

Эта весёлая костюмированная демонстрация проводится в 
городе уже во второй раз. После шествия, названного «Вели-
ким переходом», артисты Камерного театра, гости фестиваля, 
обычные жители Воронежа читают в этот день стихи человека, 
придумавшего «Сказку о глупом мышонке» и «Кошкин дом», 
поют песни. Пришли отметить 129-летие со дня рождения 
Самуила Яковлевича и гости из-за рубежа. В «МАРШАКции» 
приняла участие режиссёр и хореограф из Лондона Этта Эр-
мини. Одно из стихотворений нашего земляка прозвучало на 
английском языке. 

В каждом рисунке – театр 
По результатам фестиваля «МАРШАК» предполагается про-

вести конкурс детских рисунков. 
Программа ещё была далека от завершения, когда на сайте 

фестиваля появился призыв к зрителям «внимательно смо-
треть наши спектакли и начинать делать эскизы и зарисовки». 
Тема конкурса – впечатления от увиденного: любимые спек-
такли, запомнившиеся персонажи. Приз – билеты на любой 
спектакль из программы следующего МАРШАКа. Победи-
тели прошлогоднего конкурса посетили в этом году «Пеппи 
Длинныйчулок», «Мальчика, который ничего не боялся» и 
«Дюймовочку». 

Василий ЧерноусоВ. 

Чтение с увлечением
В Острогожской детской  библиотеке состоялся  поэтический 

лабиринт «Чтение с увлечением», посвящённый творчеству 
Самуила Маршака.

 Он объединил громкие чтения произведений поэта, ку-
кольный мини-спектакль, киновикторину.  Как рассказала 
заведующая детской библиотекой Елена Лобкина, ребята 
увидели фрагменты известных фильмов и мультфильмов,  
выступление детского кукольного театра «Конопушка», кото-
рый представил инсценировку стихотворения  С.Я. Маршака 
«Усатый-полосатый». Участник литературно-музыкального 
объединения «Острогожские родники» библиотекарь На-
талья  Михнова прочла посвящённое знаменитому земляку 
стихотворение «Наш Маршак».

Анастасия ВоронинА.

Василий ЧеРНОусОВ

В 2016 году фестиваль ока-
зался посвящён Году кино. На 
эту тему была сформирована 
фотовыставка. Её героями ста-
ли наши земляки, связанные с 
кинематографом. «Воронеж в 
большом кино» – такое назва-
ние она получила. Экспозицию, 
кстати, ранее уже показали в 
двенадцати муниципальных 
районах Воронежской области. 
На втором же этаже концерт-
ного зала была развёрнута 
выставка национальных объ-
единений «В семье единой», 
которая наглядно представила 
культуру и быт народностей, 
проживающих в разных угол-
ках Воронежской области. 

«Символично, что фести-
валь традиционно заверша-
ется в преддверии Дня народ-
ного единства – праздника, 
способствующего укреплению 
дружбы, сотрудничества и 
взаимопонимания между на-
родами. Совместными уси-
лиями нам удалось сфор-
мировать пространство для 
общения людей разных на-
циональностей и культур – 
диалога, который ведётся са-
мым универсальным языком 
творчества», – было отмечено 
в обращении к участникам 
губернатора Воронежской 
области, Алексея Гордеева, 
которое зачитала руководи-
тель департамента культуры 
Эмилия Сухачева. 

– Фестиваль даёт возмож-
ность показать всем представи-
телям наших национальностей, 
проживающих в Воронежской 
области, своё искусство, ма-
стерство, – отметил замести-
тель руководителя управле-

ния региональной политики 
правительства Воронежской 
области Роман Панёвин. – Это 
дело служит объединению всех 
людей, проживающих в Во-
ронеже, служит делу, по сути, 
мира и согласия. И результат — 

налицо. В нашей области очень 
стабильная межнациональная 
ситуация. 

В гала-концерте участвова-
ли около 250 представителей  
15 национальностей. Выступи-
ли и известные воронежские 

коллективы. В их числе – фоль-
клорный ансамбль «Воля», 
народные хореографические 
коллективы «Сударушка», 
«Надежда», «Родина».

Творческое пространство для объединения 
Cобытие | Заключительные мероприятия VI областного фестиваля художественных коллективов  
и исполнителей «Воронеж многонациональный» состоялись в Воронежском концертном зале 
концерту (режиссёр – Заслуженный деятель искусств 
рФ александр Зыков) предшествовали зональные 
этапы, которые прошли в областном центре и 
калачеевском, Панинском, Хохольском районах. 
как и в прежние годы, программа неизменно 
включала выставки декоративно-прикладного 
творчества и выступления самодеятельных артистов 
– представителей национальных общин. Лучшие из 
показанных номеров были отобраны для показа на 
большой сцене. 

Звучит казачья песня.         Танцы кавказских гор.
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светлана еРеМееВА

Недавно в телевизионных 
новостях был показан 

сюжет об очередном успешном 
приземлении космонавтов. Бо-
лее полугода находились они 
на космической орбите. Теле-
визионщики показали капсулу, 
сидящего в ней астронавта в 
окружении специалистов и 
медиков. Знаете, какие первые 
слова он произнес? «Как хоро-
шо полынью пахнет!». Человек, 
которому только что были под-
властны все красоты космоса, 
радуется горьковатому запаху 
обычной земной травы. Новая 
книга Натальи Моловцевой 
– как раз о «запахе полыни», 
запахе малой родины, который 
живет в человеке, как бы далеко 
он от неё не уехал, не улетел, 
не уплыл.

Героиня повести «Берега 
вечности» за свою жизнь где 
только не побывала, каких 
диковинных краев не увидела! 
Колыма, Якутия, Сахалин – 
первозданная красота этих 
мест удивляла и завораживала: 
«Однако красота не спасала 
от тоски. Тоски по родине с 
маленькой буквы». 

Родина это (или родин-
ка?) – маленькая деревушка в 
срединной России. «В каждый 
отпуск я летела домой как на 
крыльях, – пишет Наталья 
Моловцева. – Каждый раз ду-
мала: вот доберусь до околицы 
родного села, Константиновки, 
упаду на землю, обниму ее и 
буду дышать и плакать». 

И вот, уже в зрелом возрасте, 
героиня в очередной раз при-

езжает на родину. И даже – не 
в свое село, а в деревеньку, где 
выросла ее мать, и в которой 
она сама с радостью бывала в 
детстве. Как часто люди, уез-
жая за счастьем в далекие края, 
с сожалением или без покидая 
родную землю, тем не менее 
хотят, чтобы все на этой земле 
оставалось таким, как в их па-
мяти. Или даже лучше. Чтобы 
родина с маленькой буквы про-
цветала. Кто-то, по их мнению, 
должен все это сделать. Но не 
придумано пока такой волшеб-
ной палочки…

Вот и героиня повести по 
дороге в ненаглядную свою де-
ревеньку представляет, как она 
упадет в пахучую траву и будет 
смотреть в небо, искупается в 
чистом озере, нарвет душистой 
черемухи. И даже кажется 
ей, что и бабушка встретит 
ее в своем доме с пирогом-

лапшевником и печеными в 
печке яйцами. Но все это – ил-
люзия. Бабушка – на кладбище, 
дома вокруг – нежилые, дере-
венская дорога превратилась 
в болото, а трава… Трава – 
«прожорливая бесчувственная 
тварь, способная проглотить и 
перемолоть всё: стулья, дома, 
малину, черемуху».

Глухая плотная тишина. Без 
людей деревня умерла, в ней 
доживает свой век одна пенсио-
нерка с сыном-алкоголиком. 
«Зимой волки воют вокруг» 
– говорит она о таком житье-
бытье.

Потрясенная увиденным 
героиня повести «Берега веч-
ности» начинает собирать све-
дения о своих предках, жив-
ших на этой земле. Их судьбы 
вместили в себя и жестокие 
репрессии, и войну, и лишения. 
Но была в тех людях какое-то 
высшее смирение и сила. Мо-
жет быть, прикоснувшись к 
этой силе, разгадав ее истоки, 
мы будем больше ценить, лю-
бить и украшать свою землю. 

А земля-то, несомненно, тя-
нет. Не случайно, один из героев 
повести, ставший большим на-
чальником в столичном городе, 
незадолго до смерти говорит се-
стре по телефону: «Знаешь, чего 
больше всего хочу? Вернуться 
в родную деревню, завести 
лошадь и работать на земле». А 
другая «горожанка» всю жизнь 
хранит статуэтку девушки с 
коромыслом – картинку из де-
ревенского детства. 

Но можно ли реализовать 
себя на маленькой родине? Ав-
тор книги, считает, что да. 

Сельский художник Ким 
в рассказе «Чужой» прикла-
дывает свой талант к росписи 
деревенского храма. В родном 
доме находит свое счастье ге-
роиня рассказа «За счастьем 
Катерина ездила». 

Каждый выбирает свою до-
рогу сам. Повидавший красоту 
и мощь Тихого океана старик 
из рассказа «Летают майские 
жуки» слушает, как внук читает 
бунинские строчки: «И цветы, 
и шмели, и трава, и колосья, И 
лазурь, и полуденный зной… 
Срок настанет – Господь сына 
блудного спросит: «Был ли 
счастлив ты в жизни земной?» 
И забуду я все – вспомню толь-
ко вот эти Полевые пути меж 
колосьев и трав…»

А после признается жене, 
что там, в океане, он больше 
всего тосковал по этим вот по-
левым дорогам, по колосьям и 
василькам… Представлял их – 
и отмякал сердцем.

Автору не чужды и другие, 
не менее важные проблемы со-
временности. Вопросы воспита-
ния подрастающего поколения 
в ситуации, когда все решают 
деньги, отсутствие нормальной 
работы на производстве в ма-
леньких поселках и городках 
(да и в больших тоже) – за все 
это болит душа у супружеской 
пары: учителя-пенсионерки и 
участника Великой Отечествен-
ной войны из повести «Я здесь 
и живой»: «Разве за это сидели-
бедовали в окопах?» 

Трудности взаимопонима-
ния отцов и детей, бабушки 
и внучки находят отражение 
в рассказе «Драм-степ». И 

решить их помогает только 
любовь, только попадание 
«след в след».

А возвращаясь, к повести 
«Берега вечности» хочется 
отметить, что в заброшенной 
деревеньке с героиней все-
таки происходит чудо – она 
явственно чувствует, что все 
– и живущие, и ушедшие – 
вместе, прошлое и настоящее 
существует одновременно. А 
я вспоминаю, что когда иду в 
своем родном Новохоперске 
мимо музыкальной школы 
вниз к старой больнице, мне 
всегда в этом месте делается 
очень тоскливо. Дорога здесь 
красивая, рядом храм, много 
деревьев. Откуда же берется 
эта тоска? Для себя ответ я 
нашла, когда узнала, что в 
одном из расположенных на 
этой улице зданий раньше раз-
мещался военкомат. И именно 
отсюда забирали на фронт 
моего деда. Провожала его 
невеста. Был он в молодости 
щеголеватым, избалованным 
женским вниманием. «Родишь 
сына – вернусь и женюсь, а бу-
дет девка – другую найду», – то 
ли шутя, то ли всерьез сказал 
ей на прощание. Каково было 
ей проводить его на войну и 
возвращаться после таких слов 
по унылому городу – одной с 
ребенком под сердцем. Вот эту 
печаль и боль я и чувствую, 
идя по следу родной души. 
Ведь мы действительно все 
рядом. Только через тонкую-
тонкую грань.

А родила она, кстати, девку. 
И он к ней вернулся. И всю 
жизнь они прожили вместе. 

Пахнут сумерки полынью 
Круг чтения | Вышла в свет третья книга члена Союза писателей России Натальи Моловцевой.  
В сборник «Берега вечности» вошли новые повести и рассказы автора 

Анастасия ИВАНИЛОВА

Книжный клуб «Петров-
ский» на время превратился 
в Лоуленд – один из регионов 
Шотландии. 

– Да, мы играем кельтский 
фолк, однако это другой фолк, 
родом из Лоуленда – равнинной 
части Шотландии, в нём есть 
свои оттенки и особенности, – 
заметил перед выступлением 
Сергей Романенков, волынщик, 
– а ещё мы знакомим людей с 
музыкальными традициями 
мест, находящихся на границе 
Шотландии и Англии. 

Это не первый визит музы-
кантов в Воронеж, ранее они 
выступали у нас в сентябре 
2013 года. Пришедшие узна-
ли много нового о культуре и 
традициях кельтских народов. 
Мифы, легенды, яркие персо-
нажи и образы сопровождали 
каждую композицию. Не за-
были и про инструменты – 
Ольга Пацук, руководитель 
Московской школы кельтской 
арфы и один из организаторов 
фестиваля Арфаvita в столице, 
рассказала о нелегкой судьбе 
кельтской арфы, а Сергей Ро-
маненков – о не менее тяжёлой 
доле шотландской волынки. В 
жизни каждого инструмента 

был период, когда его про-
сто забыли. Восстанавливать 
«историю» пришлось по со-
хранившимся в музее экспо-
натам. Кстати, арфа короля 
Ирландии Бриана Бору до сих 
пор находится в Дублинском 
Тринити-колледже. 

Сергей Романенков играет 
на малой шотландской волын-
ке (Scottish smallpipes) и вхо-
дит в Шотландское общество 
смоллпайперов. Как заметил 
музыкант, многие волынщики 
используют «смоллпайп» как 
тренировочный, репетицион-
ный инструмент по сравнению 
с основным – Scottish Highland 
Bagpipes – шотландской во-
лынкой, потому что «младшая 
сестра» обладает более тихим и 
мягким голосом. Ольга Пацук 
перебирает струны кельтской 
арфы, национального инстру-
мента Ирландии.

Ритм концерта задавал Сер-
гей Кузьмин – боуранист воро-
нежской группы Green Crow. 
Его музыкальный инструмент 
получил широкое распро-
странение лишь в XX веке, 
когда началось возрождение 
интереса к ирландской и шот-
ландской музыке. Впрочем, у 
волынки и арфы почти такая 
же история. 

– Не может не радовать то, 
что сейчас тех, кто учится играть 
на арфе, волынке, боуране, ста-
новится больше, – отметила 
Ольга Пацук. – Мы стараемся 

привить и развить у людей 
интерес к кельтской музыке. И 
наша программа Wind from the 
hills («Ветер с холмов») направ-
лена именно на это. 

Ветер с изумрудных холмов
Музыка | Звуки нежной арфы, звонкой волынки и ритмичного бойрана (ирландский 
ударный инструмент) погрузили воронежских слушателей в атмосферу кельтского праздника 

Играет Ольга Пацук.
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С заботой о духовном 
здоровье детей
В Семилукском благочинии налажено тесное 
взаимодействие между приходами храмов  
и администрациями учебных заведений. Пример 
тому – Землянская средняя школа. Уже не 
первый год воспитательная работа строится 
здесь в теснейшем сотрудничестве с приходом 
Никольского храма. 

прАвОслАвие

вести

Анатолий ХРусТАЛЁВ

Тематические беседы свя-
щенников со школьниками 
– одна из действенных форм 
сотрудничества. Клирики 
храма регулярно встречаются 
как со старшеклассниками, 
так и с учащимися начальных 
классов.

Так, в преддверии Дня на-
родного единства настоятель 
сельского Никольского храма 
иерей Валерий Юданов про-
вел дискуссионный клуб с 
восьмиклассниками на тему 
«Зачем пришел я в этот мир?». 
А в рамках учебной дисци-
плины «Основы религиозных 
культур и светской этики» с 
учениками четвёртого класса 
встретился иерей Павел Не-
больсин. 

В селе Девица местная шко-
ла и Михайло-Архангельский 
храм расположены по сосед-
ству, что дает возможность 
максимально эффективно 
использовать учебное время. 

На уроках «Основы рели-
гиозных культур и светской 
этики» школьники регулярно 
посещают храм, закрепляя 
полученные знания. На днях 
с ребятами встретился настоя-
тель храма протоиерей Иоанн 
Спельник. Сначала школь-
ники помолились на могиле 
недавно перезахороненного 
схииеромонаха Лазаря, а за-
тем отец Иоанн рассказал 
ребятам о духовном подвиге 
этого церковного труженика, 
который начинал восстанов-
ление сельского храма по-
сле Великой Отечественной 
войны.

Многолетний опыт сви-
детельствует, что подобные 
встречи священнослужителей 
со школьниками позволяют 
сформировать у подрастаю-
щего поколения уважение к 
культуре, традициям, нелёг-
кой судьбе и богатой истории 
своего народа, информирует 
сайт Воронежской митро-
полии.

камерный театр 
номинирован  
на «Маску»

На днях объявлены но-
минанты российской нацио-
нальной театральной пре-
мии «Золотая маска» сезона 
2015-2016 годов – в их число 
попали и наши земляки. 

Решением Экспертного 
совета на соискание этой на-
грады выдвинуты спектакли 
воронежского Камерного 
театра «Дядя Ваня» и «Ак 
и человечество». Оба они 
попали, например, в номи-
нацию «Лучший спектакль в 
драме. Малая форма». Обра-
тили внимание специалисты 
в сфере театрального ис-
кусства и на работу режис-
сёров Михаила Бычкова и 
Дмитрия Егорова. Татьяна 
Бабенкова, сыгравшая в 
«Дяде Ване» Соню, претен-
дует на награду в номинации 
«Лучшая женская роль». 

На площадке –  
и стар и млад

В селе Новый Лиман Пе-
тропавловского района от-
крыли многофункциональ-
ную спортивную площадку 
и установили комплекс для 
сдачи норм «Готов к труду и 
обороне!». 

На их возведение из об-
ластного и районного бюд-
жетов выделили больше 
пяти миллионов рублей. На 
спортплощадке, которая ста-
ла седьмой в Петропавлов-
ском районе, можно играть 
в волейбол, футбол, теннис 
и баскетбол. Зимой её будут 
использовать под каток. 

Анастасия ВоронинА, 
Василий ЧерноусоВ. 
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ПРИГЛАШАЕМ НА ВЫСТАВКУ
Администрация городского округа город Елец, ОАО 

«Ковровский электромеханический завод» (Владимир-
ская обл.), ООО «Дорэлектромаш» (Республика Беларусь, 
Минская обл., г.Смолевичи) и Группа компаний «Строй-
машсервис» приглашают руководителей и сотрудников 
предприятий всех форм собственности и индивидуальных 
предпринимателей, выполняющих коммунальные, дорож-
ные и строительные работы, посетить выставку:

«Снегоуборочная, коммунальная,  
дорожно-строительная техника, гидрооборудование  

и запасные части», которая пройдет  
10 ноября 2016 года по адресу: Липецкая обл., г.Елец, 

ул.Барковского, 3, ПАО «Елецгидроагрегат».
Время работы выставки с 10.00 до 16.00. 

На выставке будут представлены образцы техники ОАО 
«КЭМЗ», ООО «Дорэлектромаш», выпускаемой серийно, 
и их перспективные разработки, гидрооборудование и за-
пасные части производства ПАО «Елецгидроагрегат» и 
других ведущих российских и зарубежных производителей. 
Пройдут презентации заводов-участников выставки, пере-
говоры с их руководителями и специалистами.

Дополнительную информацию можно получить по теле-
фону (47467) 78-304.

Реклама.
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Заполненный талон вышлите или  
принесите в редакцию по адресу: 394030,  
г. Воронеж, ул. Кольцовская, 46а. тел. (473) 2390087.

Талон учасТника призовой подписки
двойная удача
Ф.И.О.

Адрес (с индексом!)

Телефон                                                            Дата подписки 2016г.

Р
ек

ла
м

а.

участие в акции означает согласие на обработку персональных данных.

Оформить подписку можно по следующим ценам: 479,34 руб. 
(индекс 51156 – для индивидуальных подписчиков); 467,34 руб. 
(индекс 51160 – для пенсионеров, ветеранов Великой Отечествен-
ной войны, инвалидов I и II групп). Эти подписчики участвуют в 
призовой игре. Для этого необходимо выслать в адрес редакции 
талон участника призовой игры. Юридические лица могут подписать-
ся на «Коммуну» по цене 635,34 руб. (индекс 51214). 

осТаВайТесь с нами!

Подписка-2017

Реклама

ВНИМАНИЕ: ТОРГИ!
Организатор торгов ООО «Лидер Стайл Консалтинг» 

(111402, г. Москва, ул. Вешняковская, д.14, к. 2 ,ОГРН 1117746035373, ИНН/КПП 
7720707149/772001001, lskoffice@mail.ru, тел. +7-909-992-28-54, 

р/с 40702810760090194201 в ПАО «Промсвязьбанк» ИНН7744000912, 
ОКПО 40148343, КПП 775001001, ОГРН 1027739019142, БИК 044525555 

к/с 30101810400000000555) 
действует по поручению конкурсного управляющего ООО «ПФК», 

(ОГРН 1063667023738, ИНН 3662106702, 394007, г. Воронеж, Спортивная Набережная,  
д. 4, оф. 8), Захаровой Е. Б., на основании Решения Арбитражного суда 

Воронежской области от 18.04.16 г. по делу №А14-11618/2015, 
(ИНН 366312744203, СНИЛС 106-263-401 17, 394029, г. Воронеж, ул. Беляевой, д.7, 

кв. 88, тел. +7-920-438-58-66, член Союза АУ «Возрождение», 107014, г. Москва, 
ул. Стромынка, д. 11), на основании Агентского договора от 01.07.2016 г. – 

НАСТОящИМ СООбщАЕТ О РЕзУЛьТАТАх ТОРГОВ 
в форме публичного предложения по продаже имущества должника ООО «ПФК», 

проводившихся в электронной форме в сети «Интернет» в период с 03.10.16 г.  
по 01.11.2016 г. на электронной площадке Альфалот в сети Интернет по адресу:  

www.alfalot.ru. Торги по Лоту: №1 признаны состоявшимися. Участник Лушникова Алена Алек-
сеевна (Россия, г. Пермь, ул. Братьев Вагановых, 10-11) (ИНН – 590309413639), действую-

щая в интересах ООО «Корпорация Зерновые Системы» (ИНН 4632044930, 
ОГРН 4637022297, РФ, г. Курск, пер.Элеваторный, д.14,оф.9), предложила цену:  

26 460 000 руб.00 коп. Заинтересованность участника торгов по отношению к должнику,  
кредиторам, конкурсному управляющему должника отсутствует, сведений об участии  

в капитале участника торгов конкурсного управляющего, СРО арбитражных управляющих, 
членом или руководителем которой является управляющий, нет. Торги по Лоту: №2 признаны 

несостоявшимися в связи с отсутствием заявок на участие в торгах.
На правах рекламы.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ 
Квалификационная коллегия судей Воронежской области объявляет об открытии 

вакансий по должностям судей и проведении конкурса на их замещение:
Судья Воронежского областного суда – 2 ед. 
Председатель Коминтерновского районного суда г. Воронежа – 1 ед.
Заместитель председателя Железнодорожного районного суда – 1 ед.
Судья Коминтерновского районного суда г. Воронежа – 1 ед.
Судья Ленинского районного суда г. Воронежа – 1 ед.
Судья Хохольского районного суда – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 6 в Левобережном судебном районе – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 3 в Лискинском судебном районе – 1 ед.
Мировой судья судебного участка № 2 в Поворинском судебном районе – 1 ед.

Выдача необходимых бланков, приём заявлений для участия в конкурсе и документов, ука-
занных в пункте 6 статьи 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», производятся 
ежедневно в рабочие дни с 14 часов 00 минут до 18 часов 00 минут в Дополнительном здании Во-
ронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41, ком. 15). Телефоны для справок: 
(473) 222-65-03; 271-99-80.

Официальный сайт квалификационной коллегии судей Воронежской области – http: //vor.
vkks.ru,

Завершится прием документов 16 декабря 2016 года в 16 часов 00 минут (время московское).
Рассмотрение поступивших заявлений состоится 18 января 2017 года с 14 часов 00 минут  

в Дополнительном здании Воронежского областного суда (г. Воронеж, ул. Орджоникидзе, д.41,  
ком. 28).                                                                                                                                                   Реклама.

изВещение о проВедении собрания 
о согласоВании месТоположения границы 

земельного учасТКа
Кадастровым инженером Санниковой Татьяной Михайловной, адрес: 

г.Воронеж, ул.Ломоносова, д. 114/10, кв. 195; e-mail:tsannikova.ts@
gmail.com Тел. 8-903-65-367-65.

Квалификационный аттестат №36-14-610, в отношении земельного 
участка с кадастровым номером 36:34:0514003:15, расположенного по 
адресу: Воронежская область, г.Воронеж, снт «Яблочко», участок 35, 
выполняются кадастровые работы в связи с устранением кадастровой 
ошибки в местоположении границ земельного участка с кадастровым 
номером 36:34:0514003:15.

Заказчиком кадастровых работ является Троенкина Зинаида 
Сергеевна. Прошу собственников смежных земельных участков снт 
«Яблочко», ул.Лесная, уч.33 Мигушина С.В. и снт «Яблочко», участок 
36 Тевяшова Н.В. или их представителей явиться в 10 часов 00 минут 
по адресу: 394026, Россия, г.Воронеж, ул.Донбасская, д.2, каб.219, 
для ознакомления с проектом межевого плана и согласования границ 
данного земельного участка.

Возражения по проекту межевого плана и требования о про-
ведении согласования местоположения границ земельных участков 
на местности принимаются по адресу: 394026, Россия, г.Воронеж, 
ул.Донбасская, д.2, каб.219.

При проведении согласования местоположения границ при себе 
необходимо иметь документ о правах на земельный участок.

На 87-м году после тяжелой болезни 
ушел из жизни участник Великой Отече-
ственной войны, капитан первого ранга

Альберт Михайлович
КеворКов

Службе в военном комиссариате 
Воронежской области он отдал более 
пятидесяти лет. А до этого были нелег-
кие будни командира торпедного катера 
на Балтийском флоте. Прошел путь от 
старшего лейтенант до капитана перво-
го ранга. Награжден государственными 
наградами.

Светлая память о боевом товарище  
навсегда останется в наших сердцах.

Комитет ветеранов боевых действий 
Воронежской области.

Поздравляем  
с днём рождения

начальников 
Нововоронежского  

почтамта  
Елену Николаевну

БудариНу
и Терновского почтамта 
Татьяну Николаевну

Квасову!
Желаем здоровья, 

счастья, благополучия, 
успехов во всех делах.  

Пусть всегда вас окружают 
тепло, нежность и забота.

Сотрудники редакции  
газеты «Коммуна».

На руку воронежцам долж-
но было сыграть то обстоятель-
ство, что горцы на своем поле не 
строят мощных оборонитель-
ных редутов, а, «оголив сабли», 
сами бегут в атаку. Начал игру 
«Спартак» нагло, пуская в ход и 
мелкие фолы, и грубые приемы. 
Уже на 5-й минуте матча ве-
дущего защитника «Факела» 
Курилова увезли на «скорой 
помощи» с переломом малой 
берцовой кости левой ноги. 
Его место в центре обороны 
занял Иванов, а вышедший на 
поле Трошечкин должен был 
исполнять роль «волнореза». 
Взяв на вооружение длинные 
верховые передачи, хозяева 
поля пытались блокировать 
действия Саутина при вы-
ходе из ворот, но воронеж-
ский вратарь-гренадер таранил 
плотное окружение. В середине 
первого тайма «спартаковцы» 
едва не открыли счет. Ахъядов 
обыграл двух защитников и 
пробил точно в дальний угол, 
но Саутин в броске отразил 
удар, а метнувшийся на доби-
вание Крамаренко послал мяч 
выше ворот. У воронежцев в 
атаке игра поначалу не клеи-
лась: Саталкин и Бирюков ока-
зались под плотной хозяйской 
опекой. Тем не менее воронеж-
цы ушли на перерыв, ведя в сче-
те. Заканчивалась добавленная 
к основному времени первой 

половины встречи минута, и 
соперники уже подумывали о 
горячем чае в раздевалке. До-
жидаясь свистка на перерыв, 
защитник «Спартака» с центра 
поля отдал мяч своему вратарю 
Антипову, который явно не 
горел желанием от него из-
бавиться. Трошечкин побежал 
на вратаря, тот подпустил его 
к себе метра на три, и только 
после этого решил вынести 
мяч подальше в поле. Снаряд 
ударился в спину воронежца 
и парашютом спланировал в 
сетку за спиной голкипера. 
Все застыли. Немая сцена, как 
у Гоголя в «Ревизоре»!

Начало второго тайма хо-
зяева поля вновь провели в бес-
плодных атаках, а вот резкий 
контрвыпад гостей привел к 
успеху. Багаев от левой бров-
ки прострелил в штрафную 
площадь на Болова, который в 
перерыве заменил Саталкина. 
Руслан оставил не у дел за-
щитника, и как на блюдечке 
выкатил мяч под удар Бирю-
кову. Михаил с десяти метров 
спокойно «расстрелял» пустой 
угол. Казалось, что судьба 
матча уже решена, но впереди 
соперников еще ждали сюрпри-
зы. Очередной навес на ворота 
«Факела» завершился неожи-
данностью. Мяч висел высоко 
в воздухе, когда Лукьяновс в 
борьбе за позицию наткнулся 
на соперника. Арбитр на линии 
отчаянно замахал флажком и 

убедил арбитра в поле Галимо-
ва из Улан-Удэ назначить пе-
нальти. К мячу подошел Гугуев. 
Есть двадцать способов забить 
гол с 11-метрового удара. Гу-
гуев выбрал двадцать первый. 
Он изо всех сил бабахнул по 
воротам, снаряд просвистел 
в полуметре от штанги и едва 
не разнес в щепки рекламный 
щит. Но и после этого горцы не 
успокоились. За четверть часа 
до финального свистка Войнов 
мощным ударом сотряс штангу 
ворот «Факела», а нырнувший 
между двумя центральными 
защитниками Макоев головой 
переправил мяч в сетку. На во-
ронежцев это не произвело ни 
малейшего впечатления. Они 
продолжали контролировать 
ход игры. Неплохие шансы для 
взятия ворот имели Мурнин, 
Альшин и Козлов, а вот хозяев 
поля игроки «Факела» лишили 
даже мало-мальской возмож-
ности свести матч к ничьей.

После добытой в горах по-
беды «Факел» окончательно 
закрепился на третьем месте 
и на пять очков оторвался от 
преследователей.

Результаты остальных мат-
чей 20-го тура. «Динамо» (Мо-
сква) – «Енисей» (Красноярск) 
2:2, «Балтика» (Калининград) 
– «Тюмень» (Тюмень) 2:2, 
«Зенит-2» (Санкт-Петербург) 
– «Шинник» (Ярославль) 1:1, 
«Сокол» (Саратов) – «Вол-
гарь» (Астрахань) 0:0, «Мордо-
вия» (Саранск) – «Спартак-2» 
(Москва) 1:4, «Луч-Энергия» 
(Владивосток) – «Кубань» 
(Краснодар) 2:1, «Тамбов» 
(Тамбов) – «Химки» (Химки) 
0:1, «Тосно» (Ленинградская 
область) – «Сибирь» (Новоси-
бирск) 3:0, «СКА-Хабаровск» 
(Хабаровск) – «Нефтехимик» 
(Нижнекамск) 1:0.

По-прежнему единоличным 
лидером является «Динамо» 
(Москва), набравшее 44 очка. 
Второе место занимает «Тосно» 
– 41, на третьем идет «Факел» 
– 36. «Енисей», «Шинник» и 
«СКА-Хабаровск» приотстали, 
у них на счету по 31 очку.

Следующий матч «Факел» 
проведет в Воронеже 9 ноября. 
Соперник – «Луч-Энергия».

«Факел» уходит в отрыв
футбол | «Спартак-Нальчик» (Нальчик) – «Факел» (Воронеж) 1:2 

евгений марТыноВ

Первый матч второго круга футболисты воронеж-
ского «Факела» проводили в Нальчике, где их со-
перником был не хватающий звёзд с неба местный 
«Спартак». Кабардино-балкарская команда попала в 
полосу неудач и находится в зоне вылета из ФНЛ. В 
последних восьми матчах «спартаковцы» одержали 
лишь одну победу и четыре раза сыграли вничью. 
При этом кавказцы на родном стадионе в последних 
трёх встречах неизменно побеждали соперников, 
и было ясно, что для «Факела» поездка в горы не 
станет курортной прогулкой. Добавлял интриги и тот 
факт, что воронежцы последний раз выигрывали в 
Нальчике двадцать лет назад! Случилось это ещё 
в прошлом веке – в 1996 году. Последняя очная 
встреча в столице Кабардино-балкарии состоялась 
в 2005-м, и тогда хозяева были сильнее – 2:0. У 
нынешнего «Спартака» крепкая оборона и слабое 
нападение, он мало пропускает, редко забивает, но 
бьётся за каждое очко.

КРИМИНАЛ
Задержан телефонный  
«террорист»

Многочисленным зрителям, собравшимся на 
заключительный концерт XXI международного 
фестиваля «Джазовая провинция» вечером 
пятого ноября в Event-Hall Сити-парка «Град», 
расположенном на территории Рамонского 
района, не удалось насладиться мастерством 
всех заявленных в афише американских вир-
туозов джаза. Во время антракта перед третьей 
частью концерта зрителям объявили, что из-за 
перегрузки электросети возникли технические 
проблемы у музыкантов. 

Однако на выходе из «Града» зрители увидели 
длинную цепочку из автомобилей МЧС, «ско-
рой» и других оперативных служб. Выяснилось, 
что была произведена эвакуация посетителей и 
персонала из других развлекательных и торго-
вых объектов Сити-парка. Причина – в аноним-
ном телефонном сообщении о заложенном на 
территории «Града» взрывном устройстве. 

Незамедлительно была осуществлена про-
верка данного сообщения. Полицейские про-
вели оцепление прилегающей территории. 
Следственно-оперативная группа совместно с 
кинологами тщательно осмотрели весь комплекс 
зданий в поисках взрывоопасных предметов. 
Сообщение о заминировании не подтверди-
лось. А эвакуация персонала развлекательного 
комплекса и служащих была проведена с целью 
обеспечения безопасности. 

Одновременно сотрудники полиции занима-
лись установлением личности звонившего. По 
подозрению в совершении ложного сообщения 
о заминировании установлен несовершенно-
летний житель Воронежа. Возбуждено уголов-
ное дело по признакам состава преступления, 
предусмотренного статьей 207 УК РФ «Заве-
домо ложное сообщение об акте терроризма». 
Сотрудниками ПДН подросток будет поставлен 
на учёт для проведения дальнейшей профилак-
тической работы.

«Сольная» дорога в колонию
Ленинский районный суд Воронежа при-

знал 20-летнего Эдуарда Зотова виновным в 
совершении ряда преступлений.

Судом установлено, что нигде не работающий 
Эдуард Зотов с целью наживы в январе 2015 года 
создал организованную преступную группу. С 
апреля по сентябрь прошлого года в составе ОПГ 
он совершил десять преступлений, связанных с 
незаконным сбытом на территории Воронежа 
синтетических наркотиков – «солей».

Преступную деятельность группы пресекли 
сотрудники правоохранительных органов. Все её 
участники, включая Эдуарда Зотова, задержаны. 
Организатор группы ранее судим за незаконное 
хранение наркотических средств в крупном 
размере, и новые преступления он совершил 
в период испытательного срока. Суд назначил 
Эдуарду Зотову наказание в виде девяти лет 
шести месяцев лишения свободы с отбыванием 
в исправительной колонии строгого режима.

Обезобразила лицо обидчице
Работающая в Центре свадебного дизайна 

48-летняя жительница Воронежа приговором 
суда Центрального района признана виновной 
в совершении преступления.

Отмечая День Победы 9 мая прошлого года, 
осуждённая после салюта распивала спиртные 
напитки во дворе одного из домов в Централь-
ном районе Воронежа со своей приятельницей, 
работающей водителем троллейбуса. Во время 
«застолья» между женщинами произошла 
словесная ссора. Свадебный дизайнер разбила 
стеклянную рюмку и острыми краями нанес-
ла удар в лицо своей обидчице. У той на лице 
появился рубец, который является стойким и 
неизгладимым. Осуждённой назначено наказа-
ние в виде трёх лет лишения свободы условно с 
испытательным сроком два года.

Анатолий КРУГЛОВ.

Спортивная панорама
Воронеж  и  область

Несмотря на все сложности, гандболисты «Энергии» 
стартовали в первенстве России среди команд высшей 
лиги. Первым соперником воронежцев был таганрогский 
«Факел-ТКЗ», которого «энергетики» приняли на своей 
площадке. Нужно признать, что молодёжный состав 
нашей команды выглядел значительно уверенней, чем 
коллектив из Ростовской области. И это несмотря на 
то, что на предсезонке «Энергия» не провела ни одного 
контрольного матча.

В первой игре хозяева площадки одержали победу со 
счётом 29:25, а самыми результативными игроками стали 
Артём Свинин, Виктор Грузинский и Александр Гроцкий, 
поражавшие ворота соперника по шесть раз. Повторная 
встреча также принесла успех воронежцам – 33:26, а од-
ним из лучших в составе «Энергии» был Виктор Грузин-
ский, на счету которого двенадцать точных бросков. 

– Прежде всего, я хочу поздравить всех с началом чем-
пионата высшей лиги, где не стоит расслабляться, – отме-
тил главный тренер «Энергии» Сергей Макин. – Думаю, 
проходных матчей не будет – все соперники примерно 
равны по силам. Хотелось бы поблагодарить за поддержку 
болельщиков и всех тех, кто неравнодушен к команде. 
Несмотря на финансовые проблемы, «Энергия» успешно 
стартовала в первенстве. Гандбол в Воронеже жив! 

Очередные игры наша команда проведёт на выезде: 12 
и 13 ноября соперником воронежцев будет белгородский 
«Технолог-Спартак».

Итоги подведены
Победителем 21-го по счёту первенства МОА «Черно-

земье» по футболу стал нововоронежский «Атом». По-
допечные Владимира Зинича за тур до финиша стали 
недосягаемыми для соперника. В заключительном матче 
турнира нововоронежцы на заснеженном поле стадиона 
«Старт» принимали россошанский «Спартак». Пропустив 
гол в свои ворота в середине второго тайма, россошанцам 
удалось уйти от поражения в компенсированное арбитром 
время – ничья 1:1.

Ещё два перенесённых матча первенства с участием 
представителей Воронежской области состоялись в Вол-
гограде. Дублёры «Факела» завершили сезон на мажорной 
ноте, победив «Ротор-Волгоград-2» со счётом 2:0. Визит 
лискинских «железнодорожников» в город на Волге 
также завершился успешно: подопечные Игоря Пывина 
сломили сопротивление хозяев поля, одержав победу с 
результатом 2:1.

Таким образом, набрав 41 очко, первое место занял 
«Атом». В числе призёров оказались новомосковский 
«Химик» (39) и старооскольский «Металлург-ОЭМК» 
(35). Места с четвёртое по седьмое заняли: «Тамбов-М», 
«Ротор-Волгоград-2» , «Елец» и курский «Авангард-2». 
А замкнули табель о рангах четыре представителя Воро-
нежской области: новоусманский «Олимпик» (22 очка), 
лискинский «Локомотив» (21), россошанский «Спартак» 
(19) и «Факел-М» (15). 

Медали с бронзовым отливом
В турецком городе Чорум прошёл XII чемпионат мира 

по вольной и греко-римской борьбе среди студентов. 
Отрадно отметить, что воспитанник борисоглебской 
школы классической борьбы, мастер спорта России Илья 
Борисов стал обладателем бронзовой медали. Наш земляк 
выступал в весовой категории до 98 килограммов, где его 
соперниками были спортсмены из Германии, Австрии, 
Турции, Белоруссии, Ирландии, Венгрии, Киргизии и 
Молдавии.

А в Тамбове состоялось первенство Центрального фе-
дерального округа по греко-римской борьбе среди юношей 
2001 – 2002 г.р. на призы обладателя Кубков мира и Евро-
пы Виктора Пивоварова. В состязаниях приняли участие 
225 спортсменов из двенадцати субъектов РФ. В составе 
сборной команды Воронежской области выступили две-
надцать борцов, и три из них вернулись в родной город 
с бронзовыми медалями. Это – Егор Степанов (в/к до  
47 кг), Денис Хворостяный (в/к до 59 кг) и Армен Чоло-
кян (в/к до 85 кг).

Почтили память
В минувшее воскресенье на стадионе «Динамо» со-

стоялся детский турнир по мини-футболу, посвящённый 
памяти ветерана воронежского футбола Ю. С. Злых (1952 
– 2016). В соревнованиях приняли участие четыре коман-
ды, составленные из игроков 2005 года рождения. Первый 
турнир памяти Злых завершился уверенной победой 
юных футболистов «Чайки» (тренер Александр Бескров-
ный). Последующие места заняли «Труд», новоусманский 
«Олимпик» и воронежское «Динамо».

Награды победителям вручали супруга и внук Юрия 
Семёновича Злых, его воспитанник – знаменитый во-
ронежский футболист Александр Черкес и директор 
ДЮСШ «Динамо» (Воронеж) Виталий Слукин. Призами 
лучших игроков в своих командах отмечены: Милан Фё-
доров («Чайка»), Глеб Комаров («Труд»), Андрей Ситни-
ков («Олимпик») и Андрей Лиепа («Динамо»). Лучшим 
бомбардиром соревнований стал Андрей Меркулов (семь 
голов, «Чайка»). Лучшим игроком турнира организаторы 
признали Валерия Бирюкова («Чайка»).

А в воронежском спорткомплексе «Центральный» 
завершился отборочный этап 16-го Международного 
детского турнира по футболу памяти Андрея Ликонцева 
(1967 – 2000) для воронежских команд. По его итогам в 
финальную часть соревнований пробились: СДЮСШОР-
15-1, «Спарта», «Кристалл», «Труд», ФК «Воронеж» и 
СДЮСШОР-15-2.

Леонид хРУщЁВ.
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Гандбол в Воронеже жив!

Финансовые проблемы не помешали «Энергии»  
успешно стартовать в первенстве России.

ВеСТИ
В Гороховке – новый парк

Более тысячи деревьев высадили жители села 
Гороховка Верхнемамонского района. Так на 
месте бывшего пустыря появился парк.

В Едином дне посадки леса приняли участие 
ещё девять сельских поселений. На территории 
Гороховского, Ольховатского и Русскожуравского 
поселений провели замещающую посадку деревьев 
на территории Леса Победы. Появились новые 
насаждения в парке «Песни над Доном» Верхнего 
Мамона, в сквере Победы в Нижнем Мамоне, 
вдоль тротуара в Русской Журавке. Кроме этого, 
повсеместно проводились работы по озеленению 
имеющихся парков, скверов, детских и спортивных 
площадок, военно-мемориальных объектов.

Нашли и уничтожили бомбу
По заявке администрации Рамонского 

района расчёт аварийно-спасательной служ-
бы Воронежской области уничтожил четыре 
боеприпаса времён Великой Отечественной 
войны.

Ими оказались две миномётные мины, один 
артиллерийский снаряд и 250-килограммовая 
авиационная бомба. Уничтожение проведено в 
трёх километрах севернее села Гнездилово – на 
месте обнаружения, так как транспортировка 
авиационной бомбы невозможна, информирует 
ГУ МЧС России по Воронежской области.

Сообщения подготовили 
Анастасия ВОРОНИНА, Анатолий КРУГЛОВ.


